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Вступление

 
Рабочий день карельского лесопатолога разнообразен и неожиданен по ситуациям. Каза-

лось бы, простое дело, пришёл с утра на работу, включил ноутбук, посмотрел входящую почту
по представляемым данным из лесничества (приложения 9,11 и 13), проанализировал… Там
смотришь время незаметно превратится в аппетитный обед, после которого массированный
удар на оформление пакета документов по обследованному участку с назначением СОМ.

Сегодня вышел на сайт нашего головного предприятия, смотрю, а там статья о лесопа-
тологах, несколько товарищей написали пару строк о своей работе. Читал с интересом, ведь
очень часто ввиду удалённости друг от друга, о своей работе даже между специалистами одной
конторы не всегда узнаешь. Как не парадоксально звучит, но не смотря на наличие возможно-
сти совместного общения посредством мобильных телефонов, интернета и т.д., общаемся мы
скупо, редко, причём в большинстве своём случаев на профессиональном языке лесозащиты,
что для постороннего человека как китайская азбука. А нужно живое слово. Текст, который
помогает узнать о работе, жизни, быте и т. д. таких загадочных специалистов, как лесопатологи.

Я в лесозащите с 2000 года, начинал ещё лесопатологом субъекта, с 2007 года работаю
в ЦЗЛ Ленинградской области.

За прошедшее время в жизни бывало всякого разного, интересного и любопытного, наив-
ного и не побоюсь сказать несуразного в теме лесозащиты. Критиковать головное руководство
и собственных начальников не буду, но бюрократический прессинг в виде ежегодно разрас-
тающегося кома статистической отчётности, документов, и т.д., составление двух санитарных
обзоров по субъектам… Поймёт лишь, тот кто в теме. Но ситуация начинает иной раз звучать
цинично, когда, общаясь со специалистами лесничеств слышишь, что они в лес не успевают
выйти из-за бюрократии, мы теперь тоже становимся заложниками данной ситуации.

Правда за  годы работы вырабатывается определённый иммунитет ко всяким «бумаж-
кам», начинаешь делать быстро и качественно.

Вообще не смотря на критичность выше написанных строк отмечу, что уровень лесо-
защиты периода 2000—2007  года и  последующей работы в  «Рослесозащите» качественно
отличается. Мы вышли на более высокий уровень работы. Теперь благодаря наличию мони-
торинговой сети пунктов постоянного наблюдения, задаче по проведению работ по лесопато-
логической таксации, ЛПО, ДЛО и т. д. мы работаем в режиме полноценных экспедиций. Бри-
гада из двух лесопатологов выезжает в командировку на три недели и полноценно отрабатывает
район исследований. Ранее такой возможности не было.

Кроме того, раз контора ставит задачу, то лесопатолог оценивает санитарное состояние
леса вне зависимости от интересов арендаторов, лесничеств и т. д. Ведь иной раз мы сталкива-
емся с ситуацией, когда намеченные санитарки никому не нужны. Да. Именно благодаря работе
лесопатолога «вдруг внезапно» выясняется о неблагополучном состоянии целых районов субъ-
екта, а это ведь так не выгодно министерским работникам, ведь портит их статистику и т. д.

Бывало по-всякому, мы видели подъём лесозащиты периода 2007—2009 годов и после-
дующий спад. Мы получали премии, да такие, что перезванивали в бухгалтерию для уточне-
ния, нет ли там ошибки…

Но ведь это всё не главное. Главное это не то, что мы можем критиковать руководство,
смежные организации, а то, что мы критичны к собственной работе. Именно поэтому, еже-
годно мы выходим на более высокий уровень выполнения поставленных задач, когда хотя бы
по рекомендованным санитарно-оздоровительным мероприятиям (СОМ) ежегодно увеличи-
ваем площадь, а ведь это достигается более тщательной подготовкой, и последующей работой
в лесу.
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Прочитал, что написал, хмыкнул и понял, что в голове крутится мысль о Лёше Плеха-
нове, который вместе с Антоном Скворцовым сейчас в Лахденпохских лесах в экспедиции
работают, созванивался, но они вне зоны доступа мобильной связи, а мне им нужно карты
скинуть для работы, что привязал Виталий Клименко.

Сижу за  компом. Период последнего рывка по  своду статистике, составления «кучки
отчётов», а с 08 июня сам стартую с Володей Емельяновым в трёхнедельную командировку.
Чего-то соскучился я по лесным блужданиям, пора в лес, в тайгу.

И вот мы подошли по сути к главному вопросу, который нужно отразить во всей работе
лесопатолога. Работа работой, но если человек не любит лес, не фанатеет от долгих блужданий
по тайге матушке, то и работать в лесу не сможет. Тут всё проверяется на прочность, и разлука
с близкими, и пот в командировке, когда «заодно» нужно успеть сделать кучу работ по разным
направлениям, а после ещё и оформить в документах и электронных карточках-ведомостях.
Тут и  зарплата, которая может и хороша в  городе сидящему на  стуле, но откровенно мала
тому, кто ездит по полгода в лесу, оставляя семью в цивилизации, а уж о величине суточных
в 100 рублей за один день, так и вообще смехотворно, причём эти самые 100 рублей были ещё
с 2000 года! Вдуматься на секунду и вновь начинаешь задумываться на щекотливые темы, кто
ты и что ты, где работаешь и вообще…

Но  тут приходит долгожданная командировка, хлопцы суетливо носятся по  городу
в сборе снаряги, подбора всего самого необходимого, а после ты исчезаешь. Ты вновь идёшь
по лесу и в голове нет глупых мыслей об обоснованности назначения СОМ, не задумываешься
о КПД собственной работы и т. д. Ты идёшь по лесу по маршруту и смотришь на простран-
ство всего бытия, ты занят делом. Вот о чём я. А лирические слова о том, как мы любим свою
работу…, оля-ля! Да в конце сезона, вылезая из лесу с надорванной спиной, скинув собствен-
ного веса на 6 кило от откровенно скудной кормёжки, когда сустав правой ноги опять зараза
скрипит и болит, а от рюкзака поясница выгибается крюком. Вот тут-то и нужно говорить
о всех прелестях работы. А когда голова примерзает к стенке палатки от осенних заморозков,
а когда комары с мошкой заживо загрызают и только спрей спасает твой разум на пару часов
действия препарата. Вот тут-то и будет вся правда о любимой работе…

Проходит месяц-другой, и ты уже отдохнул, вновь тянешься в лес, но зима сковывает
твои порывы и выезды по профилю работы нечасты, хотя и бывают.

Просто нужна интересная работа. В  которой есть все элементы экстрима, искусства
выживания как в дикой природе, так и в цивилизации, а работа лесопатолога как раз всё это
представляет.

Кстати, нужно добавить, что обо всём об этом вам может рассказать по сути любой специ-
алист Рослесозащиты, добавив массу интересных случаев из своей жизни. Вот только к сожале-
нию, на бумаге вы не часто встретите высказывания собратьев по разуму, так как они скромны
и утверждают, что нет у них творческого потенциала, поэтому и пишут скупо. Поэтому вновь
обращаюсь к коллегам, пишите в дневниках, набирайте текстовку зимой и обменивайтесь друг
с другом, а то ведь иной раз от тоски взвоешь, а тут почитаешь мысли товарища, и жизнь твоя
вновь налаживается.

От себя добавлю, что всё написанное мной за период работы в так называемых «Записках
лесопатолога» постараюсь скинуть по электронке, может кому интересно буде т почитать, там
и лирика, и поэзия, конечно в меру своих возможностей, но тут уж как умеем, так и пишем.

Пользуясь случаем предаю привет всем с наилучшими пожеланиями, Романовский Алек-
сандр, лесопатолог Карелии.

Делаю врезку в текстовку. Собрал архивы всех «записок» и сбросил в Питер и в Пушкино,
в головной офис Рослесозащиты, кто хочет, может читать. А то мы только отчёты и отчёты,
статистику и Санобзоры шлём. Нет уж, почитайте, что-нибудь другое на аналогичную тему.
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29 мая 2015 года. Через двадцать минут, пообщавшись с Муезерским лесничеством,
где будут проходить основные работы будущей командировки понял, что, написав несколько
страниц, вышел на так называемый старт-скачок, когда начинают рождаться страницы новых
«Записок лесопатолога, сезона 2015 года».

А  это уже обязывает на  некоторое продолжение в  лиричности строк. Так. Коллеги
по отделу вновь заказали стихов и разного всякого на всевозможные темы, но, пожалуй, нач-
нём с животрепещущего.

АААпчхи. Зараза, насморк достал, где-то бациллу подхватил и теперь начало лета встре-
чаю со скачками температуры и общей хандрой. Но это так, ерунда, главное, внимание не обра-
щать, тогда и организм поймёт, что нечего симулировать и вообще, скоро в лес, а там болеть
некогда!

Как мудро заметил Станислав Алексеевич, когда принёс ему несколько страниц
на лирику для сайта, мол могут неправильно понять. Читаешь вкладки сайта, там рассказы-
вается о рабочих достижениях, о героически выполняемых планах и т. д. Всё сурьёзно и по-
взрослому. Для живого слова места находится не много. Плюс ко всему директор нашего фили-
ала Глебов Роман Николаевич прочитает и задаст резонный вопрос, а что это вообще такое
и к чему всё это нужно. Кроме того, начало – пришёл на работу и описание из жизни лесопа-
толога… Это чем же занимаются специалисты в рабочее время?!

Где-то на пару минут задумался, а после понял, что необходимо уточнить. Лесопатолог
работает 24 часа в сутки 365 дней в году, без сна, еды и т. д. Рабочий график исключает отпуск,
выходные и т. д. Тут нет никакого нарушения трудового законодательства, это образ жизни
этих странных людей. А редкое желание в стремлении отображения рабочей действительно-
сти руководством только приветствуется. Кроме того, в основном вся лирика пишется между
строк, в официальных бумагах и отчётах, когда идёшь по маршруту в лесу. Более подробно
говорилось об этом ранее. И вообще, склоняюсь к мысли об официальном обращении к руко-
водству с предложением написания книги на рабочую тему, где не будет сухой статистической
казуистики на тему «Как я провёл лето», а будет реальное живое слово. Причём зная «загру-
женность» и «косноязычность» коллег нужно подсказать директору, чтоб это был официаль-
ный приказ всем под роспись, с требованием написания скажем минимум 50 страниц текста
на рабочую тему и срок – декабрь этого года, а не напишут, премии их лишить годовой! Вот тут-
то коллеги забегают, зашевелятся, конечно поругают руководство, а может даже и по скверно-
словят. А потом сядут и будут писать, ведь деваться-то некуда. А там смотришь, и появятся
строки совместного текста, который и расскажет о нашей работе…

Ага, как тут же со смехом сказали коллеги, они обратятся ко мне, чтобы я написал за них,
причём по факту я перевыполню поставленную задачу и напишу обо всём и сразу. Гм, конечно
спасибо за лестные слова, но, пожалуй, не потяну, поэтому всё-таки в очередной раз предлагаю
присоединиться к совместному творчеству.

Итак, начало 2015 года.
Есть несколько значимых моментов, так сказать тезисов, которые нужно озвучить перед

началом новой текстовки.
1. В 2014 году по приказу головной конторы на ППНах замерялись высоты модельных

деревьев. Причём у нас это проводилось для всех деревьев. Была такая фраза – замер у 5—
6 деревьев, а там можно и примерно ставить в ведомость, но мы для себя решили, раз нужна
информация, значит она должна быть точной. Поэтому мерили все деревья на ППНах. Кон-
чился 2014 год. Пару месяцев назад узнал парадоксальную информацию. Наши данные высот
моделей никто не запросил. Т.е. вся работа осталась в лесу, в ведомостях, а реального приме-
нения не было. Вот это был первый факт в алогичности окружающего мира.
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2. По решение главного офиса ввиду сокращения финансирования на работы по ГЛПМ
и предполагаемыми работами по мониторингу лесовосстановления было решено уменьшить
количество ППНов в 2015 году. Что касается Карелии, то напомним, что в 2008 году была зало-
жена сеть с шагом 32х32 км 129 штук. С 2009 года в связи с мировым кризисом сетку укруп-
нили до шага 64х64 км и стали проводится работы на 48 ППН. Тем самым до 2015 года поте-
ряли более 60% заложенной сети. Объяснений и обоснований мы не дождались, все вопросы
уходили по инстанциям, получали ответы, что денег нет, в следующем году будем делать как
надо… Ага. Зимой было принято решение, что количество ППНов уменьшат на  11  ППН
по северным центральным лесничествам, а именно: Сегежское, Кемское, Лоухское лесниче-
ства. Причем говорится о лесозащитных районах слабой лесопатологической угрозы… Кто
делал это распределение, кто драконил список ППНов, не знаю, но меня не спросили, а то
я бы отметил, что это были одни из самых информативных лесничеств, на территории которых
были большие пожары, очаги болезней и вредителей леса и т. д. Посчитайте потерю количества
ППНов и вы поймёте, что мы лишаемся по сути 23 процентов от сети 64х64 км. От общей сети
потеря составит уже 72%. Но это волнует лишь только меня, всем остальным… мягко говоря
параллельно. Второй факт алогичности нашей работы.

3. Отменяют старые руководства по  лесозащите и  вводят новые, в  которых столько
каверзных моментов и отсутствие тех самых долгожданных пунктов, что лучше бы осталось
всё по-старому. Одна история с 4 категорией санитарного состояния чего стоит. Если ранее
по хвойным мы считали в процент деревьев, намечаемых в рубку и соответственно отнимали
от полноты древостоя для определения критичной полноты насаждения для назначения ВСР,
то теперь 4КСС берётся в определённых случаях, а сосна повисла в воздухе. М-да. Писал явно
«специалист». Там ещё есть ряд моментов требующих разъяснений. По этому поводу уже пооб-
щались с Питером с Дудкевичем Антоном Владимировичем, звонил в Пушкино Бабуриной
Александре Георгиевне. Да вопросы есть, да документы далеки от совершенства, но по ним
нам всем придётся работать, и очень жаль, что мнение специалистов не всегда учитывается
при законотворчестве.

Пожалуй, хватит этих трёх пунктов. Которые основательно подкосили мою психику
и стало как-то грустновато жить на белом свете. Конечно, мы не можем решить за руковод-
ство, нашего мнения не спрашивают. Мы просто винтики в этом механизме, который скрипит
пыхтит, ползёт и лезет. Но ведь всё-таки хочется чего-то светлого и осмысленного. Как утвер-
ждают опытные товарищи, наше лесное хозяйство так часто менялось и реорганизовывалось,
что пора уже привыкнуть и работать, не обращая внимания на все эти потрясения. Но ведь это
напрямую касается нас самих.

Пожалуй, на этом пора остановиться. Пришло время для других строк.



А.  Н.  Романовский.  «Записки лесопатолога. Сезон 2015 года»

10

 
Тренинг 2015 года и др.

 
Весной каждого года специалисты Центра защиты леса Ленинградской области собира-

ются для прохождения коллективных тренировок. В этом году натурные тренировки прово-
дились по организации и ведению государственного лесопатологического мониторинга и госу-
дарственного мониторинга воспроизводства лесов в период с 19 по 22 мая.

Уточню, именно с 2015 года в нашу жизнь входит такое понятие как ГЛПМ и ГМВЛ.
В первый день у нас был теоретический день. Начитывались лекции с цветными презен-

тациями, потом мы сдавали тесты и зачёты по проверке знаний. Особенностью этого тренинга
было то, что каждому из нас были выданы вопросы, чтобы мы смогли заранее подготовиться
и  выступить перед коллегами с  небольшими лекциями. Темы лекций были разнообразны,
например ориентирование в лесу, как устроить временное укрытие, что можно кушать в лесу,
ядовитые растения, змеи, насекомые, оказание первой медицинской помощи, техника безопас-
ности и т. д.

В  конце дня мы дружно собрались и  выехали в  посёлок Сосново, где жили в  гости-
нице и работали в лесу. Следующие два дня мы работали на точках учёта пункта постоянного
наблюдения, описывали повреждения деревьев, сдавали нормативы на замер высот деревьев
и на реласкопах, учились на круговых площадках по ГМВЛ и т. д.

Что такое учёба в  лесу. Сразу представляется серьёзный дяденька, который занудно
читает лекции, а школяры студенты чинно сидят за партами и пишут конспекты. В нашем слу-
чае всё немного по другому. Каждому «ученику» были выданы раздаточные материалы (ведо-
мости ППН, карточки таксации, по учётам вредителей, картографические материалы и т.д.).
После приезда в лес, все организованно собираются, куратор рассказывает главное в мето-
дике работ. Учитывая то, что таких видов работ много, поэтому все они условно разделены
в блоки отдельных тематических занятий. Итак, все собрались на точке учёта пункта постоян-
ного наблюдения (ППН), куратор кратко рассказывает основной алгоритм исследований, что
нужно отражать в ведомостях, какие важные моменты и т. д. Одновременно небольшие уточ-
няющие вопросы. Всё идёт в режиме реального времени и слушатель ученик, может мгновенно
превратиться в лектора и уточнить, добавить, раскрыть какой-то вопрос.

Первый лекционный день. Докладчик Слепнёва Екатерина Сергеевна.
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Коллективное фото, фотографирует Плеханов Алексей.

Костяев Максим рассказывает методику работ на ППН.

Гнутов Антон сдаёт норматив на реласкопе.
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Учёт стволовых вредителей. Тюрин Александр, Зайцев Михаил, Дудкевич Антон, Мяс-
никова Алёна (над палеткой), Юра Киуру, Голубева Ирина Борисовна.

Подсчёт на палетке. Слева Ганина Татьяна, Зайцев Михаил и Дудкевич Антон.

Промежуточное подведение итогов.

Щурова Марина Львовна и Степанов Станислав Алексеевич.
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Плеханов Алексей и Петров Андрей.

Имаго короеда-типографа.

Свежий ветровал.
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По центру ель с свежим заселением короедом-типографом в нижней части ствола.

Валентина Егорова, Петров Андрей, Мясникова Алёна, Федотов Влад, Костяев Максим
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Голубева Ирина Борисовна, Краснова Светлана, Гнутов Антон, Костяев Максим Генна-
дьевич, Глебов Роман Николаевич.

Елена Хомченкова.
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Клименко Виталий, Юра Киуру (сидит), Антон Скворцов, Щурова Марина Львовна,
Голубева Ирина Борисовна, Зайцев Михаил, Гаврюкова (Васильева) Екатерина, Валентина
Егорова, Ганина Татьяна, РАН, Елена Хомченкова.

Алексеев Вячеслав Михайлович.

Берег Ладоги.
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РАН фотографирует.

После, все специалисты разбиваются в бригады (по два три человека), бригады намеренно
разводят по разным точкам учёта (всего ТУ четыре штуки на каждом ППН), и каждая бригада
описывает все повреждения деревьев, проводит полный съём данных по методике ГЛПМ.

А это значит, что во время учёбы мы также работаем с ведомостями, а кураторы потом
нас контролируют, смотрят на полноту заполнения данных, где есть ошибки. А главное, после
этой совместной работы сразу же проводится разбор ситуации, и мы все вместе обсуждаем
данные. Если есть резкие скачки разночтения (скажем есть деревья 4 КСС, или 3 КСС, спе-
цифичные повреждения, которые были у кого-то пропущены), тогда мы тут же у дерева всё
уточняем.

Главное, чтобы по итогу тренинга все работали однотипно, качественно, правдиво, с мак-
симальным заполнением документации. Кураторы очень ответственно нас контролируют, а мы
друг друга.

Аналогично происходит с круговыми площадками. После съёма данных всех специали-
стов, мы тут-же смотрим на основные результаты, и если есть скачки, выбивающиеся за рамки
допуска контрольных замеров, то тут  же обговариваем. Важно, чтобы каждый специалист
понял свои слабые стороны, чтобы перепроверил свой результат, иной раз мы тут же крутим
реласкопы по несколько раз, чтобы уточнить глазомер. В итоге, есть возможность в течение
этого и следующего дня работать с полнотомером, а в конце тренинга, сдать контрольный нор-
матив куратору и получить допуск к работе.

То же с замером высоты дерева. Если есть погрешности, то тут же стараемся понять,
откуда ошибка, может человек ошибся в замере вершины, или самое смешное, когда не верно
выбрал базис расстояния до дерева (в высотомере есть две шкалы на 15 и 20 метров).

Что мы ещё изучали? Да всё сразу и одновременно, лесное законодательство в части лесо-
защиты, определение санитарного состояния насаждений и какие санитарно-оздоровительные
мероприятия можно назначить в каждом конкретном случае, ориентирование на местности,
используя планшеты и навигаторы, занесение оперативной информации в КПК, учёт стволо-
вых (резали палетки, изучение местного поселения стволовых на деревьях) и многое другое.

Отдельно все учились на круговых пробах по мониторингу лесовосстановления, тут свои
тонкости, свои хитрости. Плюс в этот день пошёл дождь, который проверял нас на устойчи-
вость к осадкам и нашу ответственность в учебном цикле. Мы справились на отлично и пред-
ставили все заполненные ведомости.

В четвёртый день мы подвели итоги тренировки, какие были получены результаты.
А ещё именно в эти дни мы могли общаться, веселиться, смеяться и радоваться, ведь

не смотря на комаров и дождик, нам интересно учится друг у друга, да и просто поговорить.
А спустя пару дней мы разъедемся бригадами в лес, для выполнения государственного задания
по ГЛПМ и ГМВЛ, поэтому и ценны для нас эти весенние дни!
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Обзорная лекция

 
02.06.2015  года проводилась ежегодная обзорная лекция для студентов направления

«Лесное дело» 3  курса по  практике «Курс лесных культур» кафедры «Лесного хозяйства
и ландшафтной архитектуры» Института лесных, инженерных и  строительных наук Петро-
заводского государственного университета. 14 студентов с руководителем предмета профес-
сора и доктора с.х. наук Гавриловой О. И., проходили практику и ознакомлением с работой
отдела Карельская лесосеменная станция Филиала ФБУ «Рослесозащита» – «Центр защиты
леса Ленинградской области».

Студенты прослушали лекции по двум направлениям работы отдела КЛСС – по вопро-
сам семеноводства докладчик инженер семеновод отдела Измайлова В. М. и по вопросам лесо-
патологического мониторинга докладчик инженер-лесопатолог отдела Романовский А. Н.

По направлению лесного семеноводства студентам наглядно была показана работа двух
лабораторий отдела КЛСС – лаборатория по проращиванию семян и фитолаборатории. Про-
демонстрировано оборудование и процесс эксплуатации счётчика-раскладчика семян, стола
для проращивания, счётчика семян, микроскопа и т. д. Студенты изучали методику закладки
семян и определения результатов проращивания, выдачи документов о качестве семян (сер-
тификат и удостоверение).

По  направлению лесопатологического мониторинга кратко озвучена история лесного
хозяйства Карелии в том числе в области лесозащиты, рассказывалось о нормативных доку-
ментах, о работе лесопатологов в лесу, в том числе работа на постоянной био-индикаторной
сети пунктов постоянного наблюдения в Карелии, лесопатологической таксации, лесопатоло-
гических обследований, учёты в очагах вредителей и болезней леса и т. д. Наглядно демон-
стрировался инструментарий лесопатолога, применяемый в натурных исследований, расска-
зали о характере командировок о длительности, особенностях и т. д. Привели живые примеры
разных ситуаций в лесу из опыта лесопатологов. Отдельно было озвучено об отчётности и вза-
имном обмене данных между Центральными лесничествами, Министерством по природополь-
зованию и экологии Карелии и Филиалом ФБУ «Рослесозащиты». В заключение лекции рас-
сказано о  санитарном состоянии лесов Карелии с  использованием данных статистических
форм 1 и 2-ОЛПМ на 05.05.2015 года.



А.  Н.  Романовский.  «Записки лесопатолога. Сезон 2015 года»

19

 
Экспедиция №1 2015 года

 
Общий период с 08 по 25 июня 2015 года, всего на 18 календарных дней. Работа на ППН

био-индикаторной сети в  Медвежьегорском и  Муезерском центральны лесничествах. ЛПТ
по пожарам в Муезерке.
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08.06.2015г. Понедельник. Выехали из Петрозаводска

 
В конторе собрались довольно таки быстро, загрузили снарягу в машину. Свой Логан

оставил на  стоянке лесхоза. После заехали ко мне домой. Сижу на  кухне, ем суши-роллы
«Калифорния», а жена в это время мозг песочит, мол бросаю её на лето с Ванькой.

Едем на север, за Петрозаводском в 20 километрах вспоминаю, что не взял подзаряд-
ник для фотоаппарата. Возвращаемся назад. Когда приехали ко мне домой, пока я собирался,
Володя говорит, что машина сломалась, сальник на  правом заднем колесе потёк и  масло
гонит. Время к 16:00, едем искать автомастерскую. После поисков нашли, только нужно было
новый сальник в магазине купить, поехали на А. Невского в магазин автозапчастей. Поставили
на ремонт в автосервисе на Кукковком кольце. 1000 рублей за ремонт и 100 руб. за сальник.

И  тут дилемма. Я дома с  Ванькой и  его другом Кириллом, звонит Володя  – машина
готова, время к 18:00, едем?! После некоторых размышлений решили ехать. В посёлок Масло-
зеро приехали к полуночи, а в лесничестве ремонт сделали, обои поклеили, полы покрасили,
красота!!!
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Вступление

 
Рабочий день карельского лесопатолога разнообразен и неожиданен по ситуациям. Каза-

лось бы, простое дело, пришёл с утра на работу, включил ноутбук, посмотрел входящую почту
по представляемым данным из лесничества (приложения 9,11 и 13), проанализировал… Там
смотришь время незаметно превратится в аппетитный обед, после которого массированный
удар на оформление пакета документов по обследованному участку с назначением СОМ.

Сегодня вышел на сайт нашего головного предприятия, смотрю, а там статья о лесопа-
тологах, несколько товарищей написали пару строк о своей работе. Читал с интересом, ведь
очень часто ввиду удалённости друг от друга, о своей работе даже между специалистами одной
конторы не всегда узнаешь. Как не парадоксально звучит, но не смотря на наличие возможно-
сти совместного общения посредством мобильных телефонов, интернета и т.д., общаемся мы
скупо, редко, причём в большинстве своём случаев на профессиональном языке лесозащиты,
что для постороннего человека как китайская азбука. А нужно живое слово. Текст, который
помогает узнать о работе, жизни, быте и т. д. таких загадочных специалистов, как лесопатологи.

Спасибо лесничему Николаю Гошкоеву, за то, что разрешил в очередной раз перено-
чевать у него в лесничестве. Там есть отдельная комната для приезжих, с кроватями и т.д.,
и не нужно никаких гостиниц, чайник стоит на столе, можно перекусить и лечь спать, чего
ещё нужно уставшим командировочным людям. То, что вернулись за подзарядником хорошо,
т.к. хоть смогли машину на ремонт поставить. Правда, как потом выяснилось, масло всё равно
начало гнать через сальник, в Питере ремонтировали машину и полуоси меняли, может непра-
вильно насадили. Но теперь мы, зная о проблеме, вовремя проверяли уровень масла и при
необходимости доливали.
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09.06.2015г. Вторник. ППН 310 в Маслозере

 
С утра пообщались с лесничим. Подарили ему сапоги, обещанные в 2014 году. Он вместе

с водителем подсказали, что на Кемеярви и Елозере есть лесные избушки для ночёвки.
На ППНе из нового практически полное отсутствие листовёрта на берёзе. На точке учёта

(ТУ) №3 вновь модель №1 загнало ветром в крону третьей модели. Опять выдёргивал. Уже
третий год подряд!!! Так и вспомнил написанное про это стихотворение в прошлые годы.

Машина на повороте у ППН.

Центральное дерево ППН 310.
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Кап на берёзе

ТУ №3 ППН 310

На  дороге в  Волому встречались единичные ветровальные деревья 2015  года,
за несколько дней до нас повалило.

На Кемеярви и Елозере я не выловил ни хвоста, а Володя трёх щук, одна маленькая.
Стою на берегу Елозера, блесну бросаю, тут на удилище садится с писком птичка и давай

свистеть песенку. А я в это время шнур подтягиваю, руки немного двигаются, спиннинг кача-
ется, и та тоже, лапками ухватилась и пружинит приседая, потом на меня посмотрит и песню
распевает. Секунд тридцать в гляделки играли, а потом она улетела.

На ночь поехали на Кемеярви на реку, там Володя и выловил щук, одну на реке, двух
на дальнем озере. А я шёл по правой стороне реки, где раньше ловил щук и ничего не видел,
за исключением красивых мест.

Тут нужно сказать, что места здесь и вправду красивые, мы ежегодно отказываемся жить
в гостиницах и едем примерно в эти места, чтобы насладится местной красотой. Кроме того,
это ведь по  сути первые далёкие места от  города, для наших блужданий и ночёвок в  этом
сезоне. Поэтому мы решили ночевать в районе, естественно при этом попытаться выловить
щуку.

В загубине у поворота и впадения ручья, где в свою бытность выловил самую большую
щуку в своей жизни, для нас обоих было пусто. Володя был с той стороны, я с со стороны
полоски песчаного пляжа. Ноль. Солнышко ласково светит, хоть немного прохладно, но вроде
немного греет. Потом поехали на реку.

Уже по всей правой стороне прошёл, облавливая самые заветные местечки, казалось бы,
рыба есть, но почему-то не берёт, что-то не так. А на самой последней кочке, когда решил
сделать последний заброс и идти обратно услышал какое-то шипение, как будто шину спускает.
Присмотрелся, а там гадюка в багульнике сидит. Голову на меня вытянула, смотрит и шипит.
Я её осмотрел внимательно, потом рядом, мол шкурку старую не сбросила? А то говорят, что
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найденная змеиная шкурка к счастью, примета такая. Но нет шкурки, а эту, свою с тела, змеюка
явно просто так не отдаст. Попрощавшись, пошёл обратно к машине.

На реке и берегу озера встречаются старые погрызы бобра, свежих нет, плотин и под-
топления леса водой не выявлено. Причина проста. На берегу озера поднять воду, чтобы зато-
пило берег бобёр по  сути не может, это уже глобальное затопление и  связано как правило
со снеготаянием весной. Тогда на месяц вода может хлынуть в близлежащий лес, но как пра-
вило со временем вода опять вернётся на свой уровень в озере. По камням и береговине чётко
видно колебание уровня воды по своего рода отметкам полоскам, или остаткам камыша или
другой травы в ветках близлежащего кустарника. На некоторых реках я видел потом на метр
повешенные остатки. Что касается реки на Кемеярви, то местами берег очень высокий, плохо
предназначен для затопления в виду естественной преграды. Заливается как правило какая-то
низина с протекающей речкой или ручьём. Эту самую речку или ручей бобёр и перегораживает
плотиной, в итоге получается искусственное озерцо. Кстати в истории Карелии бывали случаи,
когда из-за особенности местности и рельефа бобры были причиной того, что арендатор не мог
выкосить лес в районе, т.к. была поднята вода и размывались грунтовые дороги. Война бобра
и человека во имя спасения леса. Как вы понимаете я всецело на стороне бобра, нечего там
лес рубить всяким проходимцам, им прибыль в карман, а природе пустыня делянки!

Ночевали в лесном домике на берегу озера Елозера. На обед была пшённая каша с тушён-
кой свиной, на ужин консерва из фасоли с говядиной, та ещё радость переперчённая, плюс
быстро-приготовимая вермишель.

Домик на озере понравился, сделан из досок, внутри обит толстой коричневой упако-
вочной бумагой, просто и красиво. Одним из плюсов было то, что внутри домика были нары
с ватными матрасами, стол и печка. На ночь печку протопили, на лежанки бросили спальники,
ночь прошла спокойно и тихо.
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Здесь у Володиного топора треснуло топорище, он обвязал красной изолентой, что бы
хоть до конца командировки топор дожил. Не везёт этому топору. Два года назад Володя поку-
пает топорище и насаживает его, в конце сезона топорище прохудилось и ломается у головки.
Потом топорище нахожу я в магазине на Древлянке. В прошлом году взяв топор на северную
ППН 124 в Поньгоме, у топора лопнуло железо и кусок лезвия отвалился от работы с сухо-
стойной сосной. Весной 2015 года Володя перезаточил топор, теперь лопнуло топорище, при-
чем четко вдоль всего топорища, разделив на две половинки, а держится всё внутри головки
топора. Невезуха с топором.

А ещё запомнился такой момент, Володя говорит, что один маленький принц, всегда
по утрам убирал свою планету, чтобы жить было радостно. В итоге он собрал разбросанные
вокруг стоянки бумажки, подмёл всё веником и место сразу преобразилось, жаркий весёлый
костёр согревал нас и готовил пищу. Мы ещё маленько поболтали. Кстати главное забыл ска-
зать, весь день, вечер и почти целую следующую неделю у нас был постоянный аншлаг веселья
и смеха. Может это было связано с тем, что мы не виделись с Володей после весеннего отпуска
и тренинга в Питере, может из-за того, что мы наконец вырвались в лес и от обилия кислорода
нас пробило на хи-хи. Всё может быть так, по крайней мере те дни были наполнены силой
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мысли и духа, причём задора хватило на последующие Муезерские пожары, когда приходилось
много ходить иной раз по 18—22 км за день, но это ещё будет впереди. А сегодня на Елозере
было наконец-то найденное счастье и удовлетворение от жизни.

Конечно, если это прочитает жена, то скажет, что как я мог вообще говорить такие слова,
ведь любимые остались в городе, а я где-то у чёрта на куличках… Но факт есть факт, за зиму
соскучился по лесу, поэтому лес наконец-то появился в моей жизни и нет этих постоянных…
Ну да не будем вспоминать про семейные разности, главное это то, что на три недели лес,
работа, здоровый воздух, рыбалка и… ну и конечно же предстоит погулять по пожару, но это
тоже интересно, по крайней мере в начале командировки.
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10.06.2015г. Среда. Воломские пожары

 
С утра пробежка по заводи Кемеярви, где щуку в 2012 году брал, пусто. После поехали

в Волому. Сразу же зашли на пожар 2013 года. Под посёлком Волома, если официально, то
будет Сонозерское лесничество по  материалам лесоустройства Пенингское участковое лес-
ничество Муезерского центрального лесничества, на долю Воломского лесничества (по лесо-
устройству) пришёлся по сути один квартал 38, квартал «истоки», про которые будет описано
далее. Это начало было работы на горельнике.

Итак, товарищ Николаев Д. С., Вы утверждали, что здесь были вырублены участки леса,
а их в виде воздуха показал лесопатолог в реестрах в конце 2014 года?! Оё-ё-ёй! Как же так,
а  насаждения то стоят, точнее сухари стоят, насаждения погибли. Расхождения с  данными
реестров не выявлено, что, впрочем, и немудрено, ведь в прошлом году этот район отрабаты-
вал лично я. Гм, нехорошо получается Дмитрий Сергеевич, вы хоть и начальник по лесозащите
в министерстве, но ведь и мы не лаптем щи хлебаем и, если тебя – бюрократа совесть не заедает,
за твои отписки министерские в нежелании работать и продвигать лесозащиту Карелии, так
хоть мне бы не мешал. А то в прошлом году наговорил глупостей, а в итоге пшик, вон эти
леса, погибшие стоят и хоть бы кто здесь палку срубил. И не стыдно?! Хотя, зная Диму отвечу
за него, ему не стыдно, он делает то что нужно ему и выгодно с точки зрения красивости ста-
тистики министерских отчётов, а значит показывать ему это не выгодно. Сгорело, погибло, ну
и фиг с ним. Да здравствует спокойствие чиновника! А то что тысячи гектаров леса сохнут
и гниют на корню не интересно, ведь лес ничей, он государственный, его много!

Ух как накатило, а и правильно, может Дмитрий икнёт лишний раз, или потом прочитает
эти строки. Полезно будет в любом случае!

Отработал верхушку квартала 34. Много грибов сморчков. Вид и размах усохшего леса
впечатляет, что можно уже отработано усачами, лубоедами и короедами.
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Ушёл в лес на трёх конфетках. Чтобы обратно выйти пришлось три сосны ножом обш-
курать, питался личинками усача и долгоносика. Основной район поселения – прикорневая
часть плюс 20 см вверх по стволу. Выше кора уже сухая и личинок нет, отработана в прошлые
годы, видны лётные ходы усача. В основном вижу тотальную отработку стволовыми (сюда же
до кучи отнесу усача, хоть он и технический вид).

Нашёл лосиные рога, старые, плюс пройдены пожаром, некондиционные. Встретил глу-
харя, а через километр копалуху. Ох и мощные птицы, летят, голову вытянут, ну что жираф
карельский, летающий промеж сосен.

Нашёл гнездо тетёрки. Мамаша слетела в сторону и давай по земле прыгать, крыло воло-
чить от гнезда уводить, я стою и яйцами любуюсь, а в животе признаться квакает от голода,
мыслишка крутится яйца выпить для сытости собственного брюха. Остановило лишь то, что
в яйцах уже птенцы могли быть. А главное, моё сиюминутное голодание не сравнится с буду-
щими птицами, ведь что такое для голодного мужика несколько яиц, пустяк, а из них вылу-
пятся птенцы и в конце сезона будут птицы летать, радость лесу доставлять. Прикинул так
и эдак, если бы погибал от безысходности, то тогда бы не думал, а  тут в пяти километрах
машина стоит, дойду и поем вволю!

А когда уже резал обратную петлю маршрута, т.е. огибал насаждения и шёл уже к машине
(по необследованным участкам) то встретил второе гнездо с мамкой. Тут яйца уже были круп-
ные, от испуга птица выбежала и из-под её ног одно яйцо выкатилось из кладки. Аккуратно
положил его обратно, на ощупь яйцо тёплое, живое, не то, что куриное из коробки в магазине.

Прихожу к машине, а там уже и дождик моросит, мне идти то по песчаной дороге метров
триста, иду мечтаю о еде. И тут вроде как костерком пахнуло, у меня аж в животе крякнуло,
заворчало, а ноги сами понесли с удвоенной скоростью. Прихожу, вижу идеальную картину.
Володя развёл костёр, заварил чаю и главное, пожарил щуку, выловленную ранее. Что ещё
нужно для счастья! Неспешно ели, разговаривали и опять же ели. И щука была очень вкусная,
спасибо Вам огромное дорогой Владимир! Чуть не плачу от восхищения и радости от того, что
вы присутствуете рядом… Поел, помыл сковороду и крышку, напились чаю, потом собрались
и поехали в посёлок Муезерский, где остановились на проживание в гостинице «Лесная». Все
последующие дни по отработке Воломских пожаров мы жили в этой гостинице.

Среда. Гм посреди недели (как в книге про суббастика). Тот же 33 квартал, средняя
и нижняя часть, плюс стык с соседними кварталами. Ходьба по горельнику много впечатлений
не даёт. Технология проста – иди и смотри. Отличие от методики прошлых лет была в том, что
перед выездом в экспедицию Виталий Клименко привязал сканированные квартала с планшета
и теперь могу смотреть ориентировку на местности через смартфон. Вообще классная вещь!
Говорил с Елькуевой Ларисой Фёдоровной (начальник Муезерского ЦЛ), она заинтересовалась
будут помогать сканировать материалы лесоустройства.

Вышел поздно, набродился вволю, забег на десять километров с хвостиком.
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11.06.2015г. Четверг. Смотрел квартала №34 и 35.



А.  Н.  Романовский.  «Записки лесопатолога. Сезон 2015 года»

30

 
12.06.2015г. Пятница. Пожар за ламбой

 
Смотрел квартала №№32, 44.
Сложный заезд к лесной ламбушке, где Володя остался, а я ушёл в заход.
Пеший ход на 12 километров с 14 до 19:15. Это первый основной район новых участков.

Здесь я ещё не был в прошлый годы, точнее был до ламбы поверху, а в этот раз шёл маршрутом
девственным и загадочным, где тайны санитарного состояния открывались пытливому взгляду
лесопатолога. А это уже приобщение к тайне, что соответствует первооткрытию путешествен-
ника, а значит я тут был первый! Только так и никак иначе! Если сравнить себя с героями
Олега Куваева, Пржевальским и Миклухо-Маклаем или любыми другими путешественниками,
то сразу начинаешь понимать всю ответственность, перед будущими поколениями! И нет тут
преувеличения!

Пожар подошёл к правой стороне лесного озера. На берегу стоит полуразвалившаяся
избушка вздымщиков.

Старовозрастная сосна заподсочена. Резы без химии по пять карр на стволе. И уже как
выяснилось потом, в таксационном описании данный выдел был вырублен ранее и якобы тут
растёт сосновый молодняк. Причём очень много устоявшего леса. Впоследствии в описании
санитарного состояния поставил истину (где зелёное, там не нужно санитарки), а вот возраст-
ную структуру и кубатуру не правил и причина проста. Иначе у арендатора появится шанс
на вырубку насаждения, а так этот участок «потерялся» среди таксационных описаний в про-
ектах освоения. Да, хитрю, но всё во имя жизни и процветания леса! Вон пускай санитарки
рубят, нечего им ликвид здесь осваивать!!!

Главное. На болоте и по берегу озера много цвета морошки. Местами белым бело, и при
этом цвет градом и дождём не побило. Град кстати с утра был, немного сыпанул вместе с дож-
диком, но в лесу ходил без плаща.

Теперь ношу с собой сумку на плече по типу большой рыбачьей планшетки, куда удобно
положить папку лесопатолога, плащ, чапсы и бутерброды.

Старая сосна устояла, молодые выдела дальше по маршруту усохли за редким исключе-
нием. Методика будет описана позднее, а сейчас позвольте вам напомнить, что я в лесу ещё
фотографирую, нашёл одно интересное место, самая высокая точка, наверху большие валуны
стоят. Залез на самый верх, для медитации и наслаждения. Пока то да сё, достал бутерброд
и подкрепился. Всё-таки красивые у нас леса, даже среди горельника находишь что-то особен-
ное, смотришь на сосну, которая боролась вначале с подсочкой, потом с пожаром, и при этом
крона сверху зелёная. Тогда понимаешь, насколько всё-таки живучая сила, в этих северных
деревьях! Здесь всё пронизано суровой красотой, жизнью и торжеством жизни!

Пришёл к машине в 19:15, а там костёр и пшёнка с тушёнкой. Поужинали и обратно
выехали. Завтра вновь сюда поедем, низ и стык с правыми кварталами смотреть буду.
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13.06.2015г. Суббота. За ламбой 2 день

 
День прогулки под дождём в кв. №44,43 и 42. Чапсы и дождевик носил почти весь день.

В итоге пеший маршрут у меня был на 18,5 км, за день ранее 12,5, в предыдущий на 8 км.
Встреча с лосиными следами громадных размеров, а  за очередной болотинкой нашёл

заваленную ёлочку со сломанными ветками – лось пёр на пролом, внизу у стволика след больше
моего сапога в 44 размер!

В  этот день решил выложиться, но  отбить границу пожара и  ведь сделал это! Ушёл
в 13:00, пришёл в 21:30.

А вечером Володя говорит, что с водой в ламбе странное дело, рыбы нет. Усачей личи-
нок с утра наковыряли, он удочку сделал и никого! Может отравили воду вздымщики? Так
подсочка была тридцать лет назад. После у него живот прихватило, он даже таблетку выпил,
причина в воде? Окончательный факт, он добил инженера – оказывается пластиковая бутыль
на 5 литров, в которую мы набирали воду для приготовления чая в гостинице (там в трубах
откровенно с запашком вода бежит) была из-под стеклоочистителя для автомобиля!!! Поужи-
нав, собрались и поехали обратно, нам нужно было успеть пройти каменистые трудные участки
до окончательного наступления темноты.

Циничная притягивающая красота в лучах заходящего солнца, розово-золотистый цвет
сквозь усохший сосняк. Серые мёртвые стволы окрашены золотом, завораживающая панорама.
Особенно пробирает, когда закатное солнце освещает макушки живых деревьев. В лесу неко-
торый сумрак. А потом бац, и ты выезжаешь на пожар, где солнце над землёй просвечивает
сквозь дымку от сухостойных сосен. А когда зашли в центр пожара, то на два квартала по обе
стороны сухари-сухари-сухари.

Местами устояли отдельные биогруппы сосёнок или единичные деревья, это будущие
семенные деревья, т.к. от человека помощи ждать по ходу сложно. Прошло лето 2013, потом
2014 года, уже начало 2015-го, а разработки горельника нет.

На  болотине нашёл горсть прошлогодней клюквы. Морошка цветёт местами богато.
И  чуть не  зарыдал от  счастья, когда на  обратном пути вышел на  старую лесную дорожку,
по которой до ламбы ещё полтора километра ходу было. Подустал маленько. Плюс прессинг
от  резкого медвежьего духа. Потапыч видать тоже по  пожару и  по  закрайкам леса бродит.
Частые следы, говно, выворотни пней и мха, разворошенные муравейники. Приходилось пери-
одически свистеть, дабы предупредить зверя о своём присутствии, а то напугается, из-за куста
выскочит, я же заикаться буду! Вот так, периодически посвистывая, я и бродил по выделам.

Ситуация с пожаром не однозначная. Есть устоявшие выдела или их части. А сказать что-
либо умное на тему работы можно, пожалуй, в виде фразы – «Что умерло тогда, сейчас уже
сереет, что выжило в огне, зеленеет на радость мне». И сейчас получаю удовольствие, когда
фиксирую устоявший лес, хоть он и не попадёт в реестр рекомендованных СОМ. Пусть будет
ЛПН, зато лесок жив!

Воскресенье. Добор выделов среди кварталов работы прошлых сезонов, плюс подтвер-
ждение санитарной ситуации, согласно имеющимся данным. Кратко и логично. Ушли на вто-
рую ветку, также добор по  выделам. Успел сделать около шести новых выделов, а  потом
машина сломалась. Отвалилась опора крепления раздатки, еле потом до Муезерки доехали
обратно.

В памяти остались канавы мелиорации на болоте, через которые я как сайгак перепры-
гивал, пока не уткнулся в широкий магистральный канал. Дальше если только вплавь. За ним
чётко видно усохший сосновый выдел, дальше не  пошёл. За  день вновь намотал шесть км
пешего хода.
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15.06.2015 года. Понедельник

 
До обеда – ремонт машины, я в лесхозе работал. Наглядно агитировал Ларису Фёдоровну

сканировать материалы лесоустройства – планы лесонасаждений, чтобы потом привязать их
к географии, как сделал Виталий Клименко по Воломским пожарам.

Машину сделали в местном автосервисе – поставили стойку, сальник на правом заднем
колесе не отремонтировали.

Выехали в посёлок Лендеры. С утра сегодня дождь. Сейчас едем и тучи бродят и дождик
периодически сыплет. Нормальная карельская погода.

В лес на Воломских пожарах зашёл в 14:00, вышел в 18:15. Прогулка на семь км. Теперь
идём в Лендеры. Нашёл старые оленьи рога.

Заинтересовал один сосновый выдел, когда деревья диаметром на 18—20 см, заподсо-
чены на 6—7 карр без химии. Повреждены снизу пожаром, карры все чёрные от угля, а дере-
вья живые! Причём питательный ремень (где нет резов) в лучшем случае на треть от диаметра
ствола, а то и меньше. Насколько живуча и упорна эта древесная порода! Подсочка вверх на 3
—4 метра, также и нагар от пожара. Причём деревья в массе своей зелёной чётко преобладают
над усыхающей частью, т.е. назначения СОМ не требуется.

Один выдел нужно будет уточнить по прошлогоднему реестру: т.к. я увидел основную
часть выдела как устоявший и  здоровый лес, а  в  одном месте в  начале у  дороги гектара
на четыре усохшего сухарного леса сосны. Потом, вернувшись в Петрозаводск, уточнил и внёс
изменения. Там стояла вся площадь на погибший лес, скорректировал данные.

Видел зайца, вдалеке проскакал, хвостиком махая. А дождик поливал до обеда, а после
того как мы приехали, и я в лес зашёл, почти не лил, ходил в основном без плаща и чапсов.

В Лендерах остановились в  гостинице леспромхоза, точнее у него теперь новомодное
название, но мы его по старинке зовём так. За одну ночь берут с человека 980 руб., в Муезерке
1600 рублей.
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16.06.2015г. Вторник. Лендерские пожары

 
Познакомился утром следующего дня с Яриком (Ярославом) сын Ольги Юрьевны Нови-

ковой (лесничий Лендерского лесничества, дочь Юрия Ивановича, а с Галиной Новиковой, её
сестрой, я в университете в одной группе учился).

Днём работали на пожаре сезона 2013 года в Лендерском и Кимоваарском лесничестве.
Это по сути один участок пожар, расположен у финской дороги на пос. Волому (финские лесо-
заготовители при разработке делян проложили дорогу, соединивших два района).

Приметил там несколько участков под ССР, УЗ и т. д. Но главным была встреча с лосём,
который стоял на повороте. Мы свернули, а тут он красавец, побежал от нас. Бежит и вроде
ноги смешно задние аллюром косолапо разбрасывает, а сам всё голову чуть повернёт и на нас
смотрит, потом снова вперёд. А ещё голову нежно держит и от веток отворачивает, видать,
чтобы рога молодые не поранить, они у него пока не закостенеют болезненные.

На пожаре нашёл лосиную лопату (рога). Командировка удалась! А ещё приехав на место
обнаружили, что в багажнике перевернулась на лесных кочках канистра с маслом машинным,
а там пробка прохудилась и протекло это масло прямо на новый дождевик Володи. То-то он рад
был, матерился, что аж деревья гнулись, и по поводу ремонта машины, и что под ней ползает
масло меняет, а тут ещё дождевик испорчен. Выкинул его в кусты. Я тихо подобрал, свернул,
в мешок полиэтиленовый убрал, придёт время можно будет попробовать постирать. Кстати
перед второй командировкой лично в ванной у себя дома на несколько раз руками со стираль-
ным порошком стирал, а потом торжественно Володе вручил. Но это было потом, а сейчас
Емельянов был огорчён и печален, и рыба не ловится, и плащ испорчен. «Крокодил не ловится,
не растёт кокос, видно в понедельник нас мама родила!»
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17.06.2015г. Среда. Оз. Пюрика

 
За день набродил 14 км пешего ходу по пожару.
Это новый участок лесного пожара, центральная точка привязка на местности – озеро

Пюрика, плюс есть река. Два участка лесных пожаров сезона 2014 года в кварталах №70, 71,
72 Лендерского участкового лесничества.

На малом – горка по центру усохла ближе к левой границе, примерно на 5 га. На боль-
шом – сильное усыхание, УЗ. Но труднодоступные участки. У берёзы пошла поросль от кор-
невой шейки. Плюс уцелели сосновые семенники, к правой границе до квартала уцелевшие
сосновые молодняки.

Рыбалка на реке. Нашёл у берега воткнутые жерди для самоловок на щуку. Видел 4 жер-
лицы. Одна была у камня, присел, палкой спиннинга подтянул леску, а там на крюке окунь,
заплывший висит. Выловил небольшую щучку, не смотря на столь «гигантские» размеры взял
с собой, ибо голод не тётка, мне рыбки хочется!

Встретились два зайчонка. Один бежал на встречу под углом, второй от меня. Пришёл
к машине поздно, к 23:00, старт был в 14:00. Утром Володя менял масло в машине в коробке
передач, покупал в магазине масло, а тот с 11 утра работает. Отсюда и поздний выезд.

Когда ехали обратно, то в  свете фар по  ночной дороге бежали какие-то птицы, даже
на фотик заснял для памяти.
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18.06.2015г. Четверг. ППН 306

 
С утра разговаривал с Новиковым Юрием Ивановичем, те места на озере Пюрика по идее

раньше рыбные были.
Отрабатывали ППН 306, «драконова ламба». Проход на пять км в одну сторону. Главное

на ППН – нет листовёртки.

ППН 306 ТУ №2. Справа дерево с еловой губкой.

Драконова ламба.
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Цветёт морошка.

После ППНа заехали к вечеру на ламбу, где всегда раньше ночевали. Вначале выловил
1 щучку, маленькая, отпустил. Дошёл до хатки бобра, самого не видать. Потом пошёл сильный
дождь, вода аж пенилась и бурлила. А на обратном пути выловил трёх хороших щук. Я чуть
не пел от счастья. Причём практически с одной загубины.

Заходящее солнце светит в лицо, щурюсь и улыбаюсь. Вода уже после дождя успокои-
лась, болотистый берег. И тут резкая поклёвка. А ведь в начале рыбалки у меня тут срыва-
ется щука. Эта или нет? Тяну уверенно, мысленно прошу не сорваться, начинает бить азарт,
немного потряхивает. Резких два рывка, спружинил спиннингом, стопор почти не сработал,
видать рыбина подустала. У берега щука сдалась и легко выходит из воды, как по маслу вытя-
гиваю её на мох заболоченной береговины. Иду на двадцать метров дальше, ещё одна щука.
Эта уже побарахталась и посопротивлялась всласть. Адреналин так и струится по моим жилам.
Глаза уже широко распахнуты, а грудь часто дышит, насыщая кислородом счастливого рыбака.
Когда же спустя десять минут вытаскиваю чуть в стороне, но на той же загубине третью щуку,
то пределов для моих фантастических танцев не было. Я танцевал в лучах заходящего солнца
танец благодарения озёрным духам. Кружил и напевал древние мотивы добытчика. Как утвер-
ждал подошедший с той стороны пролива Володя, я гармонично смотрелся в своём скачущем
танце с соснами, озером и всем эти миром. У Володи было пусто.
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Под завершение рыбалки, когда вышли на мост через речку и я предложил вытащить
щукаря у настила брёвен, мол, чую там рыбину, он сказал, что тут всё обловил и тут пусто. Я
делаю заброс и вытаскиваю небольшую щучку, занавес, Емельянов в трансе. Щукаря я отпу-
стил, пускай подрастёт.
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19.06.2015г. Пятница. ППН 369. Погранзона, Система ИТС

 
На озере Перти у меня было выловлено две большие щуки, третья обрывает воблер и ухо-

дит в воду. У Володи 1 щука, тоже больших размеров, полоса невезения завершилась.
Приехав в посёлок Лендеры мы первым делом зашли в местный погранотряд и перегово-

рили с командиром. Представились, показали документы, пропуска, объяснили цели и задачи
нашей работы. ППН Суоярвского центрального лесничества стоит на границе двух админи-
стративных районов – Суоярвского и Муезерского. А заходить на точку нужно пересекая инже-
нерно-техническую систему (ИТС), следовую полосу, т.е. идти за  систему через 14  ворота
к бывшей заставе на озере Перти. Дорога уже для нас известна, подъезжаем прямо к мосту
через реку Васка, от моста по лесной дороге или как погранцы называют «ударная» идёшь
считай до самого ППНа.

С погранцами договорились, что пока по границе ездит проверка (высокие чины на смот-
рах бродят) дабы не  попадать на  начальственный взор перенести поездку к  концу недели.
Что и сделали. В день поездки с нами в качестве сопровождения направили пограничника
Володю. Он, взяв с собой необходимые вещи, сел в нашу машину, и доукомплектованная бри-
гада поехала на ППН.

Поездка в машине была интересна разговорами, впервые в этом году с нами ехал посто-
ронний от  лесозащиты человек, поэтому мы имели возможность рассказывать друг другу
разные байки, чем сильно сократили дорогу. А дорожка та ещё. Ямки и буераки такие, что
даже у Емельянова глаза широко распахивались и периодически слышался немного нецензур-
ное мнение по поводу качества дорожного покрытия, политики, и всей России в частности.
И любимая фраза про дороги и дураков, после собственная самокритичная тирада, что мол
он тут пенсионер делает?! А я ему в ответ, что ЛПМ делаем, и вообще пускай не придуряется
и двум сынам втык даёт, пускай те внуков дедушке делают!

Проход через ворота системы, что был ранее проходил просто и  незатейливо. Ехали
вдоль колючки, подъехали к воротам. Пограничник вышел, осмотрел следовую полосу с умным
видом, открыл замок, отомкнул засов, ворота распахнулась – граница открыта, проезжай! А я
ему ещё предложил следовую обновить. Приметил в прошлом году, где пограничник прятал
специальные грабли с зубьями. Подновили.

Приехали на мост, через реку Васка. И тут я вновь скомандовал главную фразу – все
на рыбалку. И вы не ослышались, только так и никак иначе. Ехали больше пяти часов, нужно
перекусить, небольшая разрядка в виде рыбалки и после этого работа на ППНе. Что мы и сде-
лали.

В итоге Володя-пограничник выловил небольшую щуку и язя. Емельянов Володя выло-
вил большого язя, у  меня  – ноль. Потом я ушёл на  ППН. На  точке супернового ничего
не было, некоторая корректировка текущих значений в дехромации и дефолиации, новых аген-
тов не выявил, что, впрочем, и не мудрено на старовозрастной сосне.

Здесь есть усохшие в прошлые годы сосновые модели с последующей отработкой боль-
шим сосновым лубоедом, на ели есть уснея барбата, на сосне рак серянка в разных частях
кроны с разными степенями повреждения, в том числе сильной степени повреждения, приво-
дящая к образованию сухой вершины. На ели особых повреждений нет, язвенный рак ели еди-
ничен. А ещё на третьей ТУ есть малозаметное препятствие пограничников – тонкая прово-
лока путанка, прибитая к стволам на разной высоте. Эта так называемая МЗП является одним
из вариантов препятствия для противника, удерживающее наступление, и для работы пуле-
мётчика или автоматчика… А в данном случае удерживала лесопатолога, который пару раз
чуть не грохнулся во весь рост, позабыв смотреть под ноги, смотрел в это время в крону через
бинокль. Так что будьте внимательны в лесах!
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Центральное дерево ППН 369.

На дороге к ППНу справа по ходу есть беседка, для командного состава, очень колоритно
смотрится, там есть скамейки, широкий стол, очень всё красиво. Вот только сиделки сделаны
высокие, ноги устают сидеть, так ведь я там и сидел то пару минут.

Вернувшись к мосту, застал там грустных ребят. Рыбалка у них не важная, больше ничего
по  сути нет. Я попробовал пробежаться по  реке, но  это больше носило характер релакса
после работы, чем рыбалка с уловом. Т.е. эффект равнялся красивым местам, журчащей воды
на перекатах и разглядываем местных ёлок (на уровне рефлекса, лесопатолог смотрит сперва
на землю, куда поставить ногу, потом на крону для определения категории санитарного состо-
яния, или признаков усыхания в общем пологе древостоя).

Емельянов Володя свистнул, мол пора домой, ещё где-нибудь остановимся, например,
на озере Перти. Сказано, сделано. На перекрёстке свернули к заставе Перти, только до неё
не доехали, остановили машину и срезали по лесу прямо на берег озера.

Берег хороший – песчаный узкий пляж местами радовал глаз, где-то нужно идти по высо-
кому кочкарному берегу среди багульника, черники и брусники. В воде видны полоски трост-
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ника и камыша (не высокие заросли, а низкая щётка), местами хвощ и т. д. И вот тут-то воблер
со средней лопаткой бело-красного расцвета с двумя якорьками опять хорошо себя показал.
Заброс, и почти тут же сильная поклёвка. Благодаря песчаному пляжу смог спокойно вывести
рыбину. Володя Емельянов смотрит с завистью, я ему говорю, чтобы он шёл прямо дальше вон
опять камышики виднеются через сто метров. Тот горестно что-то бормочет и идёт. Пока то
сё, вытаскиваю вторую рыбину. Размеры впечатляюще большие на три кг каждая точно, Тут
Емельянов чуть не заблажил матом, что почему этому (мне) рыба идёт, а у него нет? И видимо
пронял водяного, т.к. спустя время вытаскивает прекрасную щуку. Лицо напарника просвет-
лело, он был счастлив. Теперь жизнь наладилась! Я пошёл вдаль, а там приметил камышики
и большой валун в воде. Берег высокий, но думаю, что справлюсь, если что. Заброс, поклёвка,
нехилая скажу вам щука взялась, тяну, идёт, и тут рыбина уводит за этот самый злосчастный
валун, перетирает шнур о шероховатый бок каменюки и вместе с воблером уходит в глубину.
Пробую перевязать поводок и поставить другую блесну, в надежде на то, что вновь возьмёт…,
но впустую. Пришлось идти обратно. Время уже было позднее, поэтому нужно было поспешать
обратно домой. Пограничник Володя ничего не выловил, но он к тому времени уже немного
устал и азарт рыбалки у него пропал.
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Едем обратно, по  дороге гуляет копалуха с  птенцами, те пищат и  суетятся мечутся
туда-сюда. Подъезжаем ближе. Копалуха шею вытянула и квохчет, птенцов к себе зовёт. Мы
маленько подождали, потом тихонько поехали. А  Володя в  открытое окно птенцам пищит
и словами добавляет – «Ладно, ладно, до свидания, увидимся ещё!»

Приехав обратно в Лендеры завезли пограничника на заставу, потом поехали на местное
озеро, где почистили рыбу. На ужин успели купить пельмешки, пирожков и т. д. На поздний
ужин приготовили пельмешек, потом я порезал рыбу на куски, просолили, уложили в пакеты
и заморозили в морозилке местного холодильника. Оставили Сергею и Вячеславу набор на уху,
это водители, работающие у арендатора, сейчас делянки пашут. Когда пельмешки были готовы
к нам присоединился Сергей, который рассказал случай с распашкой тридцати га на делянке,
нарезал он полосы для создания лесных культур. Пришёл местный лесник с двумя дамами
и как утверждает, за три часа посеял всю деляну семенами. М-да уж. Потом в городе я стих
написал на эту тему.

Утром следующего дня взвесили замороженную рыбу. У меня на пять кг одного филея,
у Володи 2 кг. Плюс ребятам оставили набор на уху где-то на 1кг точно. Володя, подсчитав
суммарный вес утверждает, что где-то с десять килограмм общего веса выловленной рыбы,
плюс ещё две небольшие щучки в банке солятся на сегодняшнюю жарку.

Обратил внимание, местами богато цветёт сосна. Пару дней назад регулярно ел моло-
дые побеги сосны, мужские пыльники, листья берёзы и ивы, хвою сосны и ёлки. Это на меня
так благоприятно подействовали лекции весеннего тренинга, когда изучали что можно кушать
в лесу в экстремальных условиях. Про то, что на горельнике кушаю личинки усача и долгоно-
сика вроде как уже говорил.

Спустя две недели побеги сосны текущего года огрубели и не так уже нежны для питания.
А рогоз я нигде не нашёл, так и не попробовал. Может где на юге Карелии попадётся на глаза,
тогда обязательно попробую.
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20.06.2015г. СУББОТА

 
Едем из Лендер на Волому и в Муезерку. По пути отрабатываем горельник в Воломе.

Нашёл две штуки оленьих рогов, большие по размеру, но старые, растрескавшиеся и гнилые.
Плюс местами обгорели от пожара. Всё равно выносил их к машине и показывал Володе.

Вторая неделя завершается, работаем без выходных, каждый день в  лесу, получается
уже пять отгулов накопилось. Ругозерскую ППН решили делать в следующую командировку,
когда пойдём из Сегежи в Костомукшу. Там точка стоит прямо на дороге следования, а сейчас
больше сотни км ехать в одну сторону, крюк рисовать, нелогично.
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Новиков рассказывал про медведя, который сейчас ходил по дорогам и делянкам, осинки
валил и объедал верхние листочки, пока они сиреневого оттенка. Когда осина распускает вес-
ной листья, то они вначале эдакого фиолетового цвета, спустя неделю другую листья зеленеют.
Вот эти самые первые свежие листочки мишка и сгрызает с верхушки, видно они питательны
для него.

А я как раз встречался на дорожке с заваленными осинками, и они были как-то странны –
явный слом у комля свежий, не с зимы от снеголома. Теперь ещё одна лесная тайна для меня
открылась.
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21.06.15г. ВОСКРЕСЕНЬЕ. Истоки пожара 13г

 
Сегодня идём к истокам пожара под Воломой. Всё в природе циклично и взаимосвязано.

Буду смотреть квартала откуда начался лесной пожар 2013 года. Где начало пожара, там закон-
чится работа в этом году, есть что-то символичное в этом. Конечно впереди будут ещё ППНы
и другая работа, но пожар будет в основном закрываться сегодня. Итак, машина заправлена
бензином, мы выехали.

Заход с  13:30  до  17:30  на  9  км пешего хода. Проезд и  отработка смежного квартала
не считаю, там ехали по дорожкам.

Общее впечатление связано со словом недоумение. Вышел к насаждению, которое начало
гореть от  железной дороги, потом начинаются болотистые участки с  пятнистым пожаром,
выскочил на горку с сухарями, а когда стал искать проход пожара сквозь болота, то наткнулся
на узкий перешеек сосняка, по которому пожар и прошёл дальше в квартала и превратился
в ту самую стихию, приведшую к расстройству и гибели в 12 кварталах, когда пошёл гулять
верховой пожар. И вот этот самый перешеек мне признаться покоя и не давал, его перегоро-
дить было очень легко, это не километровый фронт низового пожара. Значит, именно здесь его
упустили и проспали. И самое любопытное, от этого перешейка к истокам, к железной дороге
очень много устоявшего леса, а от перешейка вдаль, в сторону Лендер и т. д. – очень много
погибших лесов. Вот тебе и загадки.
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22.06.15г. ПОНЕДЕЛЬНИК. ППН 232 «Барсук»

 
Володя выловил 7 окуней хорошего размера. Он в основном ловил их на удочку. На спин-

нинг было всего 2 шт. А я все блёсны испытал и безрезультатно. На обратном пути выловил
на реке хорошую щуку, а потом зацепил свою любимую чернушку, намертво, пришлось оста-
вить в корчах. А на реке около машины оборвал новый воблер бело-красного расцвета, что
купил на кануне, на базаре в Воломе. Без одной головы отдал блесну, глупо метнул в бобрят-
ник. Сказалась усталость дня.
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Общий пеший ход РАН – 20,5 км, минус 5 км у Володи.
На  ППНе. Удалось найти осинку, заваленную медведем с  объеденными листиками,

заснял на  фотоаппарат, плюс маленький фильм сделал на  память. На  самом ППН, на  ТУ
2 была осина, которую планировал ввести в модели в этом году, её высота как раз должна была
войти в этот сезон. Представьте мою досаду, когда увидел, что её завалил и объел медведь.
И не столько обидно, что не успел ввести модель, а то, что медведь завалил, и это прошло мимо
отметки в ведомости повреждения моделей ППНа. Представьте, как красиво бы звучала основ-
ная причина гибели дерева и объедания листвы – медведь. Такого в истории работы на всех
ППНах Ленобласти, Карелии и Мурманска не было вообще! Ну хотя бы здесь отразить себе
на память.

Текущий побег ели.
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Осину заломал медведь
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Листья скушал медведь.

Потом был ППН 373 в Гимолах с его дальней дорогой, сложным проходом по сорванной
узкоколейке, причём под дождём. Напоследок всё было жёстко и без романтики. Шёл на износ,
еле вышел. На самом ППН среди ёлок всё примерно также. Вспомнилось, что от ржавчины
ели в верхней кроне могут потом стоять усохшие побеги. Поэтому если на макушке увидишь
сухие побеги, то не удивляйся и смело ставь хрезомиксу леди, доказано за эти годы натурными
исследованиями на еловых ППНах Карелии.

Здесь есть модель ели с внутренней гнилью ствола, с наличием плодовых тел грибов, при-
сутствием древесных муравьёв внутри ствола, а крона сверху интенсивно зелёная на первую
категорию санитарного состояния (КСС). Как уже отмечал в  прошлые годы, именно здесь
есть вариант разночтения верха на 1 КСС и присутствием явных факторов ослабления (гниль,
грибы, стволовые, сухобочина и т.д.).
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Дятел.

Потом был быстрый сбор снаряги, сложный выход, после поездка в  город. Это была
последняя точка работы. Можно было бы ещё чего замутить, но и так ехали ночью.

Приехали в ночь с 24 на 25.06.15 года.

Потом были отчёты и т.д., а в дневнике обведено четверостишье:

Сон по карточкам,
Секс отменить,
У меня таксация,
План горит!

О чем не рассказано. Про ремонт машины в этом заезде. А ведь Володя периодически
занимался ремонтными работами: замена масла, гайки и т.д., опора раздатки и что-то ещё.
А замена масла в коробке чревата снятием защиты и т. д. на яме, что тоже далеко не лёгкий
вариант времяпрепровождения.
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Костёр и приготовление пищи. Иной раз обходились термосом и бутербродом, иной раз
варили кашу с тушёнкой. Ресторанов не было по причине их отсутствия в районе. Хотя костра
иногда не хватало, но самостоятельно огонь не разводил по причине отсутствия банального
времени, шёл по маршруту и делал ЛПТ, костёр, свежий чай и каша, только на стационарах,
или где Володя помогал – ППН на «драконовой ламбе», на «барсуке».

Замороженную рыбу после Лендер я договорился положить в морозильник в Муезер-
ской гостинице. А потом укутав мешки плащами и куртками, положили сзади в машину и при-
везли рыбу в город. То-то было радости у наших жён – свежая рыба с просолки была готова,
а в отдельном мешке мороженная, которую сразу уложили в морозилку в квартире. Добытчики.

Конец 1 экспедиции.



А.  Н.  Романовский.  «Записки лесопатолога. Сезон 2015 года»

53

 
Межсезонье между 1 и 2 экспедициями 2015 года

 
02 июля 2015 года
Приехав из первой экспедиции столкнулся с некоторыми моментами жизни. Ну по работе

ясное дело составление отчётов, подготовка забега по вводу ЛПТ в РК…
Вчера подготовил три листа данных по новым выделам Сонозерских пожаров у Воломы.

До  полуночи забивал в  КПК выдела, осилил один лист. Программа глючит, я в  трансе.
В полуночи сидел и клёпал пальцами по ячейкам ввода данных. После пошёл спать. Говорить
об эффективности работы не буду, так как её по сути нет, главным достижением считаю выяв-
ление частично-повреждённого леса, устоявшего после пожара сезона 2013 года. А все реко-
мендации и десятки километров блуждания по горельнику, можно было бы заменить обычной
работой с космоснимками и т. д. Натуру делать в таком количестве и качестве, без последую-
щего применения данных слишком большая роскошь. По деньгам работа лесопатолога дорого
стоит, но вот если прикинуть и подсчитать, сколько можно было бы заработать конторе, умно-
жив площадь на 1—2 тыс. рублей… М-м-м, да я бы пахал и пахал, смотришь премию бы дали,
а так уработались как негры, прибытку ноль, смысла, впрочем, тоже.

Вру конечно. Или точнее стараюсь приободрить собственный мозг и выглядеть хотя бы
в  глазах собственной жены не  дураком, а  очень нужным и  востребованным специалистом
нашей конторы. Дома шаром покати, ремонт доделать надо, сын осенью в школу идёт, а папа
по смартфону пальчиком водит, данные забивает по ЛПТ…

Для администрации Рослесозащиты крик души – дайте наконец электронную базу дан-
ных таксационного описания насаждений из лесоустройства по лесничествам, дайте картогра-
фию, дайте нормальный планшет. Ведь невозможно работать в таких условиях, глаза в кучу
от маленького экрана смартфона НТС, от ручного ввода таксационки мозг взрывается, от трой-
ной работы по аналитике полевых записей с блокнота, выписки координат с навигатора Гар-
мин и составления сводки на листе и только потом забивка данных… Когда время есть, можно
и посидеть, но скоро в другую командировку ехать, спать-то тоже хочется!

А в ответ с 2007 года слышу вежливые политические разговоры на всякую лесопатологи-
ческую чепуху, реальной помощи нет, взгляда с космоса тоже. Работаем как в доисторические
времена, Я ДИНОЗАВР! Пожалуй, скоро вымру в ходе эволюции семейного бытия и превра-
щусь в клерка другой компании, сидеть на стуле и вежливо улыбаться…

01 июля 2015 года.
Последние новости:
1. Лёша съездил в первую командировку (Лахденпохское ЦЛ ЛПО арендатора бывший

Русфорест и ППН на сети), после заболел, сейчас на больничном.
2. Станислав Алексеевич вместе с Мариной Львовной съездили в 1 командировку в Оло-

нец по мониторингу лесовосстановления, сделали цветастый отчёт и уехали в Сегежу.
3. Мы с Володей приехали из первой экспедиции (Медвежьегорское и Муезерское цен-

тральные лесничества).
4. У меня жена с понедельника работает, поэтому аврал в семейной и рабочей жизни

немного обалдевшего лесопатолога.

Ну и парочка мыслей по итогу дня. Конечно, приятно оформлять кучку данных по ЛПТ
по горельникам 2013 года, вот только эффективность использования данных немного напря-
гает полным отсутствием заинтересованности лесничества, министерства, арендатора. Никому
ничего не  нужно. За  сезоны 2013—2014  и  середины 2015  года нет освоения погибших
насаждения, нет обследований, пару деревьев завалил местный дядя Вася себе на дровишки,
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а тысячи гектаров как сохнут, так и стоят. Только теперь они усиленно отработаны стволовыми,
дятлом, медведь ковыряет кору в поисках личинок усача. Лес чернеет, местами сереет от отва-
лившейся коры, начинает появляться подстилка, растения. И всё. И вот теперь кому бы задать
вопрос, а зачем я бродил по лесу, а сейчас всё это документально оформляю? Чтобы в конце
года с гордостью сказать – я здесь был?! Ню-ню.

11 июля 2015 года.
Заносил информацию по Воломским пожарам по Муезерке. Это сложно, это муторно, это

медитативно, это отвратительно! А-а-а!!! Только не это, в тот миг, когда осталось всего лишь
один вечер и время чётко поделено на сон, работу и снова на работу, вдруг выясняются всякие
заморочки. Во-первых, инженер прислал 38 квартал не того лесничества, косяк! Во-вторых,
по Лендерским пожарам в таксационных описаниях уже стоит гарь. Ё-моё, ведь осталось выде-
лов пятнадцать и спал бы спокойно, теперь с чувством не выполненного долга захлопнул тет-
радь, взял ноут и закрыл таксационку в экселевском документе, теперь по среди ночи колочу
по клавиатуре.

Сегодня суббота, завтра воскресенье, а вот в понедельник 13 июля 2015 года начнётся
вторая экспедиция моей бригады. Итак, все мои потуги в приобщении коллег в написании
какого-либо литературного изложения мыслей и из лесных будней кануло в лето, они отказа-
лись. Приходится отдуваться за них.

Что касается первой экспедиции, то более подробно буду описывать её зимой, сейчас
некоторое поведение итогов в межэкспедиционных днях. Отчёты все сданы, машина не отре-
монтирована, было предложено перегнать ниву в Питер, где её отремонтируют, но как потом
выяснилось, то решили просто воткнуть старую коробку передач из гаража. А оно нам надо?
Поломку на рухлядь менять? Верно не надо, масло купим в командировке и порядок, будем
периодически заливать. По карточкам ЛПТ, весь объём по пожарам делал сам, Лёша пробовал,
но набил только три штуки, его озадачили подготовкой к следующей командировке, вместе
с Алёной Мясниковой.

Все Воломские пожары за исключением квартала 38 отразил, по Лендерам есть фронт
работы по  набивке по  одному пожару и  подготовка с  аналитикой по-другому. Если скину
каточки в  Питер Максу Костяеву, то после второй командировки смогу доделать лендеры
и кимоваару. Посмотрим по состоянию не стояния.

Что касается семейной жизни. То тут просто писец. Жена злобствует то не так, то не сяк.
Ссорится, ругается, интима нет. Короче полный абзац. Две недели между командировками,
а толку на грош. Ни любви, ни нежности, ни ласки.

А сколько аргументов… Нет ремонта в квартире. Нет порядка, везде бардак, и как тут
любовью заниматься? Я не в настроении. Я устала, была на работе, я рано вставала. У нас
вечно нет денег. Ты меня не любишь и обо мне не заботишься. После поссорилась с моими
родителями, потом с тётей Валей, после вновь со мной. Каждый день включена пила.

Женщина мечется в ночи,
Страдает и плачет от боли.
Хочет найти светлые кирпичи,
И построить свой новенький домик.

Муж ей надоел, точнее не так,
Он стал ей чужд, нелепен и грустен.
Ей нужен новый драйв, как-то так,
А старый муж ей не нужен.
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Она обвиняет, она вся в расстройствах,
И даже плачет в лунной ночи.
Жизнь прошла вся в ненужных работах (заботах),
Нет смысла, цели, кричи не кричи.

Рождается мысль – а может развод,
Уйдёт мужик и новый будет рядом,
Будет любить, носить на руках, кружить в хоровод,
Деньги, богатства, подарки, наряды.

От прежнего толку не много стало,
Дурак, что в кредитах жинки погряз.
Она, точно также зимою рыдала,
Раз любишь – имеешь, то деньги найди.

Тогда я нашёл, потом ещё раз, но крупно,
Теперь ежемесячно с зарплаты уходит,
Часть суммы, что было б не плохо,
Потратить на сегодняшнюю жизнь.

Ты скупердяй, жмот, не любишь нас,
И ждёт, что будешь опровергать,
И дашь ей весь полученный аванс,
Чтоб та могла по улицам порхать.

Я не муравей, ты не стрекоза,
Это жизнь, а не басня,
И если достал тебя уже до конца,
Так иди ты куда угодно!

Развод, хорошо, неси документы,
Подпись поставлю и дальше пойду.
Нытьё, оскорбления мне надоели,
Я новую тропку по жизни найду.
06.07.2015г.

Х х х

Полторы недели мозги пилила,
Доказывая, кто я и как,
Сокрушалась, что за муж вышла,
И какой я замечательный Макдак.

Сын накосячил – папа в ответе,
Кот в горшок накакал – опять же он крайний.
Нет денег в семье и растрачена зарплата,
Муж виноват, не обеспечил, не хороший.

От частого звучания пилы,
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От всплесков эмоций в попытке достучаться,
Облагородить, принять помощь жены,
Добилась, что я начал плеваться.

Смотрю на неё, в наушниках музыка,
Её раскрывающийся рот, искрящиеся глаза,
А мне всё по фигу, иди ты подружка,
Ты мне надоела до коликов (икоты) зараза!
06.07.2015г.

Х х х

На работе аврал,
После экспедиции готовлю отчёты,
И кажется крупно попал,
На сон остаются лишь минуты.

А после ссорюсь с женой,
Та мозги все пропесочит,
И появляется время для работы ночной,
Когда муж делает, что он захочет.

В этот раз в субботу ушёл на работу,
Готовил карточки ЛПТ, подбивал итоги,
И отодвинул печальную ноту,
Переключил загруженные мозги.

Работу сделал, в первый этап,
Ещё три блока, на три денёчка,
Вернулся домой – кто тебе рад?!
Жена? Не дождёшься! Один лишь сыночка!

Под рифму идёт – дочка.
Весной решили – пора,
Не тут-то было, логическая точка,
Месяц прошёл, рифма стала «мура».

Ну и ладно, кот пришёл,
Забрался на колени, замурлыкал.
Погладил, ушко нашёл,
Успокоился и замолчал.

Взял ручку, придвинул бумагу,
Что бы такого рассказать,
Может про путешествия и про природу,
Новые стихи начать слагать?

И не заметно переключился,
Стал думать о лесе, озёрах.
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О рыбе, оснастке и блёснах,
И не заметно улыбнулся.

Включил ноутбук посмотрел свои фото,
Что в экспедиции первой были,
От воспоминаний рассмеялся,
А после спать отправился.
06.07.2015г.

Во  время первой экспедиции, был один любопытный момент, впоследствии не  раз
вспоминал о нём в разговоре с коллегами по отделу. Консультировался у Марины Львовны
и немного обалдевали от посева семян в лесничестве, когда 30 га подготовленной делянки сея-
лось за три часа. После родился стих. По идее это ситуация первой командировки, отражённая
в поэзии и сейчас набранная согласно хронологии создания стихов.

Приехал из лесу довольно поздно,
В гостинице стоит тишина,
Захожу на кухню осторожно,
Чайку попить, перекусить слегка.

На басовитый шум закипающей воды,
Выходит механик, сосед постоялец.
Задумчиво садится на стул молчаливо,
С вопросом ко мне повернулся.

«Вот ты мне скажи, своё мне мнение,
Вспахал делянку на тридцать га,
Полосы нарезал по культуры на загляденье,
Всё готово, для посадки культур, да.

Приезжаю потом по деляне,
Мне навстречу машина идёт,
Говорю – как дела селяне?
Те в ответ – процесс идёт!

Интересуюсь куда едут,
Мне отвечают – что пора домой,
Работа сделана. У меня мозг балдеет,
Как уже тридцать гектаров долой?!

Лесник и две женщины гордо смотрят,
Тридцать гектаров засеяли за три часа.
И даже глаза не отводят,
Передовики лесных дел, вот это да».

И механик на кухне ночной печалится,
Что трактор его пахал, старался.
А пришла бригада сачков и получается,
Что работа вроде как закрывается?!
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Да тридцать гектаров пройти то сложно,
А посев по схеме проводить,
За три часа – ну невозможно,
Даже если бегом хитрить.

Или как былинный сеятель,
Взяв горсть размахнувшись сыпанул,
Чтоб веером летели семечки,
Вот как местный прогресс скакнул.

Про шаг посадки они не знают,
А потому работа кипит,
И драгоценные семена бросают,
А куда оно летит?!

На кухню заходит Емельянов,
Выпил чаю и говорит – «Ерунда,
Я в бытность свою быстрее сеял,
За несколько минут, факт, это да!»

Мы заинтересованно смотрим,
Тот чаю глотнул и рассказал.

Были просроченные старые семена,
Чтоб не выкидывать дали задание,
На деляне разбросать равномерно,
Может, что вырастет весной на удивление.

Приехал он с Виталей Озерным на делянку,
А ветер тогда сильный дул,
Подкидывают вверх семени горку,
Их ветер далеко замахнул.

Они тогда минут за двадцать весь мешок,
Посеяли используя ветряную силу,
Всё как в природе. Я (РАН) выпадаю в шок.
Вот как нужно работать инженеру.

Смеялись, потом грустили,
Чай с бутерами пили.
А на последок, подняли тост,
Чтоб вырос лес, где сеятель был тот.
06.07.2015г.

Х х х

Расти лес, радуйся.
Шуми кронами, зелёными,



А.  Н.  Романовский.  «Записки лесопатолога. Сезон 2015 года»

59

Пой птичьими песнями,
Шелести листьями ветрами,

Да будет жить тайга,
И может я усну тогда,
Вот этой ночью летней,
С улыбкой и мыслью трепетной.

До встречи мой лес,
Скоро вновь увидимся,
Через неделю я твой весь,
Эх и нагуляемся!
06.07.2015г

Х х х

Взял себе за правило,
Каждый день рыбачить,
Не так чтоб долго и грамотно,
Хотя бы блесну в заводь кинуть.

Увидели озерцо, травку,
Машину остановили.
Спиннинги и блёсен коробку,
И по берегу аккуратно двинули.

Володя слева, я справа,
Расходимся на полчаса.
Бросаю, проводка, пусто,
Где щука стоит, в тех кустах?

За коряги бросаю блесну,
Тихо спокойно веду,
И тут удар, катушка воет,
Шнур и сердце напряжённо стонет.

Азарт, адреналин в крови,
Руки работают, спиннинг гнётся,
И тут не зевай, рыбину выводи,
А та свечкой взлетает, в воде бьётся.

Ух и сильная рыбина,
Пока к берегу вёл, устал.
Но и она утихла,
Плавно на песок достал.

Последние рывки, скачки,
Замерла, лежит бревном.
Резкий удар за голову финки,
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Хребет перебил и пот смахнул рукой.

Володе свистнул, дал сигнал,
Рукой махнул, мол порядок.
Якорь из зубастой пасти достал,
И на сук дерева за жабры повесил.

Руки водой мою,
На рыбину любуюсь,
На закат вечерний озёрный,
Счастью рыбацкому радуюсь.

Были ещё две рыбины,
После попал крокодил,
Перетёр шнур о камень и в сторону,
С блесною моей уплыл.

Володя тоже поймал,
А пограничник Володя нет,
Он видимо немного устал,
На озере Перти у нас аншлаг.

Приехав в Лендеры на кухне,
Порезав рыбу, посолив,
Мы положили в морозилку,
Чтобы в город родным отвезти.

И вот неделю спустя я жарю рыбу,
Семья за кухонным столом,
Сидят и в нетерпенье ждут,
Голодным взором, вместе с котом.

Пожарил, на тарелки разложил,
Картошка, огурцов салат.
А после рассказал, как их ловил,
Какой красивый был на озере закат!
06.07.2015г.

Завтра последний день. Сегодня жена говорит, что нужно купить то-то и то-то всё строго
по списку. Я отмечаю, что нужен мне карабин для рюкзака, а то поясник сломался, а предстоит
заход на беломорские пожары.

Ладно говорит жена, поехали. В спортивном магазине карабина нет, в Спортмастере цен-
тра Макси тоже. Купили Ваньке бутсы, а то на старых молния периодически не закрывается.
После перекусили в Макдональдсе. Поехали в «Ленту» за покупками по списку, то сё. Сижу
ночью дома и офигиваю, список лаконичен как мой стих, а денег потрачено… На что они
жить то будут, когда я в командировку уеду? И догадайтесь, кто оказался виноват? Я. Хоть
и переспрашивал о нужности предметов в корзине, а всё равно за день суммарно потратили
недельный бюджет на пропитание. А парадоксом явилось то, что после всего этого, жена опять
недовольна, начинает делать предъявы по типу, а что они будут кушать через неделю? Гречку.
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И макароны. Раньше нужно было думать. Апофеозом этого маразма стало то, что с сексом
опять облом, блин, а зачем нужна жена, которая…? Вот и я том же! Кстати карабин для рюк-
зака я в итоге так и не купил, завтра съезжу в гараж, посмотрю на старом рюкзаке.

12 июля 2015 года воскресенье.
Завтра в лес. Начнётся вторая экспедиция моей бригады.
Никогда ещё не  собирался столь тщательно, как в  эти дни. В  голове чёткие вопросы

и алгоритмы их решения. Дошло до того, что проснулся ночью в три часа и лежал, открыв
глаза, в голове носятся остатки мыслей о том, что нужно положить в рюкзак, где найти деньги,
и главное – что я буду кушать в эти три недели.

Получил зарплату, отдал долг Володе 5 тыс. рублей, купили Ивану чёботы на 2200 руб.,
сходили в Макдональдс на 700 руб., купили в Ленте кучу всякого разного по списку жены-
2800 руб., сходили в кино, суммарно на 1700, дал жене 500 руб. на личные расходы, дал жене
на рафтинг (думали в субботу ехать, отменилась поездка) – 2300 руб., взял себе на личные
расходы (на 350 подстригся в парикмахерской), купил продукты жене с сыном на 1500, плюс
купил для релакса пару фиговин на 800 рублей. Итого остаток – на кредит, и плюс 300 рублей.
У жены в кошельке 1 тыс. рублей. Пипец.

Плюс ко всему сложилась серьёзная ситуация с командировочными – дают только суточ-
ные в 100 рублей, квартирные 12 руб., лимит на проживание 550 руб. Итого на командировку
950 на жильё, плюс суточных 1900, всё…

Если до аванса можно было перехватить и питаться на командировочные и проживание,
то теперь… Теперь грядёт повторение ситуации трёх летней давности, когда было голодно,
холодно, дождливо и сбрасывали приезжая из командировки по 6—8 кг живого веса.

Поэтому тщательно беру вещи, причём упор теперь на рыболовные принадлежности, ибо
теперь рыба ошибки прощать не будет, ведь питаться чем-то надо. Купил полкило макарон
за 28 рублей в Магните, мама-мия, я рыдаю.

Попробую предугадать реплики жены… Бац, всё как по написанному – денег нет, зубы
болят, ходить не в чем, и я… Далее идёт так называемое непередаваемое, для литературы.
Но только теперь уже ловлю себя на мысли, что лучше Шура молчи, иди вон гантели подёргай,
рюкзак собирай.

Хотя с другой стороны, если встать на место супруги, муж уезжает на три недели в лес,
продукты есть, но денег одна тысяча. Нужно ездить на работу 40 руб. в день, это больше полу-
тысячи на 15 рабочих дней, плюс хлеб, молоко, фрукты, на вторые полтысячи. Неопределён-
ность с сыном, где он будет днём – в садике, так справки нет, и примут ли его вообще, причём
за последние 2 недели, он ходил 1 раз, а ценник за садик будет полный месяц – 3300 рублей
(денег нет), или с бабкой Валькой, так та коза концерты устраивает, Ваньку на детской пло-
щадке теряет, жене мозг выносит… Или с дедом, так жена вроде как в контрах с моими роди-
телями. А мужа то не будет. И если все эти две недели, сына возил то к деду на работу, то
к себе в контору, то дома сидел до обеда, а на обед каждый день забирал жену с работы и при-
возил домой покушать, там и Ваньку забирал к себе на южную промзону… Так теперь жизнь
усложняется. И как разрулить ситуёвины, сразу и не разберёшься.

Минуту назад пришла жена и заявила, что кажется перегорел обогреватель и телевизор.
Блин, иду любоваться в большую комнату. От постоянной работы обогревателя и телевизора
сработал пилот и выбил предохранитель. Мелочь, но до чего же приятно от того, что всё рабо-
тает, иначе бы точно чеканулся.

Что день, грядущий нам, готовит? Нужно скинуть карточки ЛПТ в Питер, не  забыть
попросить сфотографировать таксационное описание из книг по Лендерскому и Кимоваар-
скому лесничествам Муезерского центрального лесничества (а  то в  базе стоит гарь, а  мне
нужно описание леса), собрать документы (кинуть в сумку), ну и по мелочи – рюкзак со сна-
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рягой, спальник, оборудование и т. д. Пошёл на кухню, начать с главного, налью себе кружечку
чайку, а там глядишь и соображу, чего. Но однозначно ситуация с деньгами зашла в тупик,
и как разрулить смутно представляю. Но бесит то, что позиция жены откровенно говоря неод-
нозначная, мозги пилит, секса нет больше полуторы недели, и получается, что куча проблем
есть, разруливать некому, виноватый найден, и если ты решил вопрос, а после следующий¸
а затем ещё, и вроде как всё устаканилось, так нет же, жена находит ещё несколько причин для
критики, и если нет реальных, то в прошлом… О, и про то как она к сыну ночью вставала,
когда он только родился, и про командировки, и про то как она вечно нуждается во всём все
эти семь лет, и про то, как…

И если понятно желание выпустить пар, и пошуметь, вроде как у всех бывает, и если
понятно, что нужно внимание, так почему же нет секса? И вот это начинает раздражать ещё
больше. Я значит вроде как должен то-то, она то-то, и всё теперь скатилось к выяснениям
отношений, семейным грызням и приготовлению пищи и уборки квартиры. Или тупо сидеть
дома все выходные, ссориться по поводу и без, а после делать предъявы о том, что мы плохо
проводим семейное время?! Охренеть и не встать. Почему всё это написал.

Понятно, что читать будет посторонний, ему пофигу. А вот меня достало до такой сте-
пени, что нужно было это сказать, а кому? Некому. И главное, пройдёт день, уеду в команди-
ровку, там три недели, приеду, будет ещё веселее. А спустя полгода или годы, жена будет гово-
рить, что у нас всё хорошо, что у нас нормальная любящая семья. Брешет зараза. Ни чего она
не нормальная, отвратительная и без секса. И если перепады настроения и другие заморочки,
искусственные сложности, придумываемые ею постепенно мною, забываются, то отсутствия
нормального секса… Вот тут уж позвольте не согласиться, нет никаких причин для оправда-
ния. Ведь по сути это один из главных способов примирения и нахождения решения любых
проблем и причин. Так нет, теперь и этого. Ну и ладно.

Хочу отвару чаги, пора вспомнить про волшебный отвар, пойду его приготовлю. Кстати.
Если посторонний прочитал и не поверил, то это так всё и есть, написано без кривотолков
и  улыбок, на  голом и  пустом серьёзе, так, что правда аж звучит от  натяжения внутренней
струны. Написал, после пришёл к ноуту через полтора часа. Прочитал. И вроде как верно,
и вроде как прав, но уж больно как-то агрессивно (я потом ещё отредактировал текст и убрал
особо резкие выражения). А учитывая то, что уже пообедал, так вроде, как и грубовато что ли.
Вон жена в комнату зовёт, чего-то хочет…

Пришёл, там жена мол давай ентим делом займёмся, пока сын в  туалете занят. Ага,
говорю давай. Она вот сразу и вот так. И тут я понимаю, что ничего не понимаю, смотрю на неё,
без поцелуя и т. д. как роботы или кролики. Горько вздохнул и отправился обратно к компью-
теру, лучше я текстовку допечатаю, чем участвовать во всяких глупостях…
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Зимнее вступление ко второй экспедиции

2015 года, по черновику 2014 сезона
 

Было уже сумрачно, сделали работу на  ППНе №181  и  поужинав на  озере мы пошли
в сторону машины. Идти нужно было по лесу по болотам, причём лесочка в этот раз было
гораздо поменьше – на восемь километров метров 600. Короче основное время шли по боло-
там. Со  временем вырабатывается определённая методика ходьбы, стиль движения между
кочками. Командировка была маленько сложновата, поэтому организмы наши были слегка
уставши, а означало это, что козликами не скакали. Идёшь, в основном смотришь на мох, пот
по лбу стекает, а головы выпрямить и посмотреть вперёд сложно из-за рюкзака и общей уста-
лости. Вот так в наклонку и прёшь. Периодически сверяешься по навигатору с направлением
общего движения, бросаешь взгляд вперёд на спину Емельянова и вновь смотришь на мох под
ногами. Где-то на уровне подсознания чувствуешь, как обходить ту или иную кочку, чтобы
не черпануть воды в сапоги, или не провалиться в трясину. На стёжку следов Володьки не все-
гда смотришь, он бывает ошибается и вляпается в какую-нибудь болотную бяку.

Вот в один из таких моментов я посмотрел вперёд и отметил для себя, что Володька
начал забирать правее, шумнул ему про это и скорректировал азимут на машину, тот вроде как
услышал и выпрямил маршрут. Впереди маленький островок соснового молодняка, на некото-
рое время теряем друг друга из виду. Потихоньку выхожу на закрайку болотины. Уже начинает
основательно темнеть, но Володькин силуэт ещё виден впереди. Ну и иду себе дальше. То да
сё, не интересно рассказывать, движение монотонное, устал, из мыслей только бы чего пере-
кусить, свалиться на сосновое бревно и костёр запалить, но нужно идти дальше до машины
и ехать в посёлок Сосновец, где мы жили на тот момент.

Шуерецкие болота, фото 2014 года

Переходим довольно-таки широкую болотину, край леса на горизонте в неясной полоске,
да и ночь уже наступает. Володька телепает себе потихоньку, ну я за ним. Через минут два-
дцать, силуэт идущего впереди напарника резко сворачивает вправо, я думаю, что он обходит
открытую воду или мелиорацию. Корректирую свой ход. Всё-таки идущему вторым легче идти,
он может заранее предугадать куда идти и сократить свой путь. Ага, ещё разок мотает, теперь
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левее. Вроде дальше прямо идёт. Только как-то побыстрее. Ну думаю, опять придуряется, или
решил на островок следующий выскочить и передохнуть на нём. Суть да дело, я за ним, втопил,
бегу почти, тот ещё быстрее, ну думаю, погоди, догоню обматерю за ночные забеги по болоти-
нам, а ещё старым прикидывается, пенсионер мать его за ногу!

Ага, тут он среди сосенок нырнул, я за ним по прямому курсу… Тут слышу свист чётко
слева под перпендикуляром, Володька окликает, и куда это мол я так втопил, что обошёл его
с крейсерской скоростью с правой стороны? Я сам не понимаю, как это Володька слева оказался
и чуть сзади, обогнать его с такой петлёй не мог! Осторожно приглядываюсь, а на грязи болот-
ной следы медвежьи, да лапка побольше моего резинового сапога в 44 размер. Это какой же
мишка был по размеру, что я его силуэт за Володьку спутал. И тут грешен, не поверил тихонько
вперёд вышел прямо за сосёнки, смотрю, а Михайло от нас вправо уходит, теперь уже пока-
зался полным боком и профиль звериный никак с человеком не спутать, а сзади, с рюкзаком
в плаще, ну вылитый человек. Конечно при свете дня его округлость задницы не спутаешь,
а сейчас в сумерках ночи…

Вот и расскажи кому, ведь не поверят, я сам, пожалуй, бы не поверил, если кто бы такую
байку поведал. Вот только спустя зиму я, вспомнив про это озадачился, а может это Володька
так на командировочных харчах в 100 рублей суточных растолстел? Решил проверить, прие-
хал к нему на дачу со всей своей семьёй и впрямь Володька раздобрел. Все штаны говорит
уже маленькие стали. Я хлоп по своему брюху, ё-моё, тоже живот над ремнём нависает. М-да,
ситуёвина. На календарь глянул, на дворе 10 мая, значит это не лишний вес, а запас на коман-
дировку!
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Экспедиция №2 2015 года

 
Общий период с 15 по 29.07.2015 года, 16 к. дней.
Сегежское, Беломорское, Костомукшское и Калевальское ЦЛ.
Отработаны ППН №244,181,236,169,173,177.

Новая ручка, а вот блокнот старый прошлогодний. Когда собирался в конторе в поездку,
то Валентина Михайловна говорит, мол возьми Саша блокнот мой, мне всё равно не нужен,
а ты пишешь много. Спустя пару дней Лёша Плеханов делает разбор на балконе у мамы и нахо-
дит древнюю записную книгу, с коленкоровым красным корешком. Держишь в руках, листа-
ешь пустые пожелтевшие страницы и накатывает нечто такое эдакое. Кто пишет, тот поймёт –
дрожь в пальцах от желания начать писать строчки в прямоугольники листов, чертить схемы
маршрутов и творить поэтическое отступление на тему лесозащиты! Итак, ещё раз всем здрав-
ствуйте, я вернулся, я живой, а значит ответственен за эти прожитые дни. Начинаю писать.

Зовут меня Романовский Александр, мой напарник Емельянов Володя, машина Нива
с бортовым номером В850НУ 98 регион. Бригада наша неизменна, поэтому внимательному
читателю все эти лица уже знакомы. Что касается района работы – Республика Карелия, мы
Первая бригада лесозащиты отдела Карельская лесосеменная станция Филиала ФБУ «Росле-
созащита» – «Центр защиты леса Ленинградской области».

Основные задачи  – проведение государственного лесопатологического мониторинга,
работа на био-индикаторной сети пунктов постоянного наблюдения (далее ППН), проведе-
ние лесопатологической таксации (далее ЛПТ), учёты вредителей и  болезней леса, лесопа-
тологические обследования (ЛПО), для определения санитарного состояния (СС) и выдачи
комплекса санитарно-оздоровительных мероприятий (СОМ) на территории центральных лес-
ничеств (ЦЛ) Карелии. Далее в зависимости от настроения автора, его «глюконутости» и ухода
на сленг рабочей тарабарщины будут те или иные отображения мыслей на рабочую тематику.

Отдельно. Мы лесопатологи. Несмотря на то, что должности звучат «инженера 1 катего-
рии» или как-то там ещё, не верьте бумажкам. Уточняем специально – мы инженеры-лесопа-
тологи по должностной инструкции, по выполняемым обязанностям, по духу и внутреннему
содержанию. Всегда и везде, пока мы работаем, мы лесопатологи, вот уволимся и будем дру-
гими личностями… Хотя можете мне поверить и тогда мы будем лесопатологами, ибо за деся-
тилетия это въедается в подкорку мозга, в тело и ты становишься…, гм, теперь ты вечный спе-
циалист службы лесозащиты, ты ЛЕСОПАТОЛОГ!!!

Возвращаемся к блокноту. На столе лежали два одинаковых фиолетовых блокнота, один
почти заполнен в 2014 году, другой девственно чист, плюс книга для записей от Лёши. Книгу
сразу убрал в шкаф, до осенних дней. Потом стал готовится к выезду в лес, звонить в гостиницы
и т.д., после собрал кейс и выехал из конторы. В поездке обнаружил перепутку блокнотов.
Осталось не так уж много листов, ну да ладно.

Впоследствии было интересно открывая на  любой странице читать мысли прошлого
полевого сезона, возврат во времени и на местности, любопытное ощущение. Причём коман-
дировки этого года идут синхронно с прошлым сезоном, идёт некоторое смещение дат, а что
касается районов, участков пожаров, ППНов и т.д., то чётко идём по маршруту с увеличением
района обследования пожаров, заходом в новые выдела и квартала и т. д. Но об этом чуть
попозже.

Теперь необходимо сделать, пожалуй, некоторые главные уточнения всей данной работы.
Я работаю в лесу, когда один, когда с коллегами, иной раз будут пересекаться мысли других
людей, описываться ситуации и т. д. Но очень много здесь так называемой отсебятины, т.е.
пишу от своего лица, свои мысли и переживания. Может это не честно по отношению к дру-
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гим, но вот как-то так получается. К тому же это ведь «Записки лесопатолога», это попытка
отображения лесной жизни для родных, для сына Ивана, для любимой жены Алёнки, для моих
родителей, друзей и коллег по разуму. То, что я «якаю» происходит от того, что привык писать
дневник собственных лесных блужданий, книги, рассказы, повести, как-то не то, там слиш-
ком много надуманного, напридуманного, а писать фантастику и любовную чепуху не позво-
ляет совесть, ибо есть ещё невозделанная нива, неосвоенный фронт работы в освещении такой
должности и работы, как инженер-лесопатолог.

Ещё одно уточнение. По жизни иду с весёлой улыбкой, стараюсь почаще шутить, поэтому
необходимо читать весь текст с некоторой внутренней улыбкой. Цель книги не загруз читателя
трудностями жизни нашей, а освещение со всем рабочим циклом, и главное с жизнью этих
странных людей. В официальной статистике не увидишь внутреннего содержания, куча отчётов
и  статистических форм только заплетёт мозги не посвящённому человеку, что же касается
вновь выпускаемых студентов Лесного хозяйства, то там вообще наивные люди, знаем, сам был
такой.

В  ходе выполнения натурных работ в  лесу бывает всякое, бывает, что сильно устаём
и идём на грани некоторого срыва, когда минимум тянешь мышцы, попадаешь в экстремальные
ситуации, граничащие с моментами, когда идёт режим выживания в дикой природе. Отметим,
что искусство выживания в дикой природе важный курс, но не маловажен курс выживания
в городских условиях. Парадоксально, но в лесу иной раз проще и спокойнее, чем в цивили-
зации, ибо там всё чётко ясно до мелочей – маршрут, ночёвка, продукты, рыбалка, медведь,
крокодил или стадо бешенных носорогов. В  городе ещё есть такие существа как человеки,
и не всегда, это положительный элемент жизни.

Так или иначе, но  периодически ты попадаешь в  ситуацию, когда начинаешь рычать
от усталости, страха или чего-то ещё, материшься и если не начинаешь тупо драться, то только
потому, что главный соперник ты сам, ведь в округе на самом деле не так уж много плохих
людей. Ты просто устал, тебя всё достало, твой мозг не выдерживает от осознания всей глупо-
сти современной цивилизации, когда кучи мусора в лесу как бритвой по сердцу, когда резкое
слово обычно встречного поперечного… Ты просто устал. Тут уже нужен костёр, котелок и еда.
Рыбалка на рассвете, и сложная работа, которая тебя заставляет двигаться вперёд не смотря
на усталость, мозоли и всякие внутренние треволнения.

Вах, эдакое психологическое вступление на  тему работы. А  иначе никак, только так
и никак иначе, если быть честным, то нужно сразу с ходу сказать, что и как…

И ещё, на последок. Тут жена пришла, спрашивает, чем я занимаюсь, прочитала пару
строк из-за плеча и констатировала, что занимаюсь я явной ерундой. Гм. Не согласен. Сын
вырастет, почитает, поймёт, что было и как. К тому же на моё предложение о написании «Запи-
сок жены лесопатолога» она не соглашается, аргументируя тем, что талант её в другом, ню-ню.
Как-то критиков вокруг много развелось, знаю минимум двух – один Алёнка, другой внутри
меня, пожалуй, второй будет пострашнее. Внутренний вообще может наговорить много гадо-
стей и ввести в пессимизм творческой натуры, по типу зачем писать, если никто не читает,
никому не интересно. И тут главное вовремя дать ему по носу, т.к. нужно брать и делать вне
зависимости от оценки внешнего мира.

Теперь уже можно ставить точку. Отправим читателя к статистике, информации сайта,
Санитарным обзорам и удалимся, попрощавшись… А что ещё делать, если наговорил вся-
кого разного, читателю это пофигу, а всякие там вступления с объяснениями вообще не вос-
принимаются, т.к. всем хочется чего-то горяченького, войны, смертей, катаклизмов, разврата
и вообще всякой фигни, чем так заполнен в последнее время интернет, телевиденье и т. д.

А туточки такого не будет, здесь про цветочки и лесочки, тягомотина, всем до свидания…
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Ух ты, кто-то здесь остался. Раз так, то понимая ответственность перед выбором читателя
продолжим.

Первый день. Основная задача, проезд из города Петрозаводска в город Сегежа, причём
это первый день по факту, а в теории мы должны были выехать вчера в понедельник, но деньги
на командировку пришли только в 16:30, плюс Лёша Плеханов выехал в воскресенье в Питер
за машиной для своей командировки с Алёной Мясниковой, а он должен привезти нам талоны
на бензин. После 21:30 Лёша приехал в Петрозаводск, отдал мне новый планшетник и талоны
на бензин.

Утро. Проснулся, позавтракал, поехал в контору. Решил заехать к жене на работу, чтобы
поцеловать на прощание. С форсом подъехал к Пенсионному фонду, оставил машину внизу
на площадке, а сам с эдакой деловой походкой стал подниматься по правой лестнице к глав-
ному входу. У дверей стоит скамеечка, рядом цветочки в декоративных кадушках, одним сло-
вом место для релакса и отдыха. Сажусь на скамеечку, достаю смартфон, набираю номер жены.
Длинные гудки, абонент не отвечает, набираю ещё раз. И так несколько раз подряд. До созна-
ния начинает доходить, что весь этот сюрприз превращается в фигню, через пару минут в этом
окончательно убедившись, сел в машину и поехал в отдел. Еду и думаю, какой-же я романтич-
ный дурак! Где-то на половине пути до Южной промзоны раздаётся звонок по телефону, жена
интересуется, чего я звонил. Рассказал, та говорит, что выходила из кабинета, и что я весь
такой романтичный… Ага, ну прям с головы до ног.

Машину поставил на площадке лесхоза, вроде как под охраной. А потом как всегда сбор,
погрузка снаряги в а/м, покупка продуктов и т. д.

Едем ко мне домой. У сберкассы остановка, деньги с карты снять, выхожу из машины,
смотрю, а у машины защита двигателя чуть не на асфальте лежит, болты открутились. М-да.
Звонил Лёше Плеханову, у него в козлике (УАЗ такой…) тормоза пропали. Причём он ведь
гнал машину из Питера, вовремя случилась поломка, хорошо, что не на трассе! Прекрасное
начало командировок двух бригад!

Признаться, далее идёт некоторый сумбурный пропуск, отсутствуют связанные фразы
в  виде удобопереваримой текстовки. Т.е. в  блокноте есть зашифрованные рабочие записи,
километраж перегонов, маршруты следования и т. д. Переводить на русский язык довольно
сложно, ограничимся значимыми моментами.

Итак, в начале была Сегежа. В конторе центрального лесничества повстречались с Еле-
ной Александровной Каминской, начальником ЦЛ, переговорили разные темы и  обсудили
главную новость – растёт ли где морошка, в каких местах и вообще куда податься лесопатологу
на заготовки? В этом году проживание в посёлке Валдай было организованно в конторе лесни-
чества, куда принесли две кровати, электрическую плитку, посуду и протопили печь. С Ната-
льей Марковой, инженером ОЗЛ пообщались на злободневные темы, а они у нас есть! Вот ска-
жем в 2013 году был лесной пожар от которого сгорело лесу где-то на 1300 га, по данным ЦЛ,
лесопатологи в августе 2013 года, а потом в 2014 году были на пожаре провели комплекс работ
по ЛПТ, рекомендовали СОМ. Лесничество в свою очередь сделали обследования с составле-
нием пакета документов по СОМ, получили разрешения в министерстве… А после арендатор
лесных участков ОАО «Сегежский ЦБК» отказался проводить санитарные рубки, точнее он
вырубил в течении 2014 года 20 га, а остальная площадь зависла в воздухе. Точнее ещё веселее,
арендатор в суде доказал, что не должен проводить разработку погибших насаждений в ходе
чрезвычайной ситуации. А в тот год после начала появления верховых пожаров по Карелии
вводились чрезвычайные ситуации. Теперь арендатор в судебном порядке доказал, что не обя-
зан разрабатывать расстроенные и погибшие насаждения, Лесной план Карелии, регламенты
лесничеств, проекты освоения арендатора, лесное законодательство всё побоку, теперь арен-
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датор прав. И если бы речь шла о тысячах га погибших лесов, нет, арендатору необходимо было
разработать из 1300 – 80 га по ЛПО, причём 20 чётко бригаде арендатора, а 60 на согласова-
ние для разработки местному населению для заготовки дров… Это в Сегеже, По Беломорску,
где мы будем работать в середине экспедиции из 800 га ЛПО на 124 га, там не вырублено ни
одной палки… Короче Сегежский ЦБК вырубил 20 га, на этом всё… Кстати аналогичные суды
прошли по Беломорскому ЦЛ.

Звонил в Пушкино интересовался как быть в такой ситуации, когда арендатор судится,
лес не рубится. Бабурина Александра Георгиевна впервые сталкивается с  такой ситуацией,
сама в шоке. А мы признаться в шоке по поводу другой ситуёвины.

Арендатор не хочет, центральное лесничество пытается, но не получается, в министер-
стве руками разводят, и тут получается такой махонький вопросик, а зачем туда едет бригада
лесопатологов для натурных работ? Пока оставим ответ на будущее…

Поговорили, обсудили, потом получили рукомойник с  электрическим обогревателем
бачка, чтобы мыть руки тёплой водичкой, плюс зеркало и т. д. Это о нас Елена Александровна
беспокоится, в этом году у неё в доме на Валдае сын с невесткой живут, вот она и хочет, чтобы
наше обитание в контре лесничества было комфортным по мере возможности.

Пришлось в машине рюкзаки перекладывать, высвобождать место за моим сиденьем,
для перевозки новомодного умывальника до Валдая. Упаковали. Поехали. Только на заправку
заехали по пути для заправки ГСМ под завязку, это полный бак и две 20 литровые канистры.
Отмечу, что теперь у нас есть топливная карта, на которой есть определённый лимит бензина –
в 300 литров, заправляться можно на определённых заправках согласно списка, хорошо, что
почти в каждом районе есть заправки ТНК и т. д. на которых можно пополнить бензин, а то
в начале маленько напрягались, озадаченные отсутствием денег и наличием карты.

Дорога от Сегежи до Валдая местами сложноватая, местами трудно проезжая, но  тут
уж как всегда в Карелии сработал принцип – а что делать в России с дураками и плохими
дорогами?! А нечего, поэтому едем и стараемся не влететь в какую особо большую ямину.
Видали конечно дороги и похуже, но всё-таки ехать 100 км четыре часа и более, всё же обидно.
Хотя, чего уж тут поделаешь.

Рукомойник выгрузили в  лесничестве отдали его сотрудникам, и  больше мы его
не видели, жили с полным комфортом, мылись на озере (Володя), или из миски (я). В ком-
натке выделенной для нашего проживания был суровый вид советского после перестроечного
духа, т.е. со времён постройки дома, наверное, не было ремонта и по сей день. Как потом рас-
сказывал Сергей (инспектор лесничества), это здание бывшей сплавной конторой, старое зда-
ние лесничества развалилось, отдали это. Конечно вид и дух соответствовал истории. Нет, это
не специфичный тухлый запах, или какая ещё непонятная ерунда. Просто чувствовалась опре-
делённая история стен дома, амбарные засовы на дверях и кованные петли, высокие потолки
и эдакая эманация прошлого, когда чуется и видится нечто давно ушедшее.

В окно комнаты виден гараж, кусочек неба и полоска Выга, основную часть закрывает
нижняя часть кроны берёзы. В какой-то момент закрытое окно стало раздражать. Взял Володь-
кину мачете, вышел во двор и обрубил нижние ветви. При этом получилось декоративная фор-
мировка кроны дерева. Примечательно то, что в итоге дерево стало смотреться более красиво,
т.к. длинный белый ствол дерева стал красиво выделяться на фоне здания лесничества. Теперь
в окно стало видно всё что глазу хочется, горизонт, закат, водная гладь, а чуть в право видны
два катера, уже давно прописавшихся на берегу. Их я ещё помню со студенческих времён,
посещения Валдая.
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Пожар. В  течение последующих дней работали на  площади лесного пожара сезона
2013 года. Нового усыхания не выявил, погибшее не ожило, просто констатировал затухание
очагов стволовых вредителей по причине отработки кормовой базы. Разработка арендатором –
20 га, местными жителями на дрова ещё пару га, обследовано 83 га, я даю на 700 га СОМов. Всё
неизменно в районе, как и отсутствие заинтересованности в вопросах лесозащиты. Добавлю,
что более полную аналитику этой командировки давал в  служебных записках руководству
и в аналитических записках к статформам 1и2-ОЛПМ. Поэтому повторяться и главное рвать
себе сердце не буду.

Мёртвый ельник.
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Погибшее сосновое насаждение. Практически всё 6 КСС.

Разработка локальной ССР на Валдае

Опасение работников лесничества, что пойдёт дальнейшее усыхание устоявших участ-
ков и заселение буферной зоны вдоль пожара стволовыми вредителями не подтвердились. Ещё
относительно повезло с тем, что по сути все квартала были доступны для работы лесопато-
лога, т.к. везде проходили грунтовые дороги. Учитывая то, что в своё время снимал подроб-
ную санитарную характеристику вместе с Лёшей Плехановым, то работа этого года была зна-
чительнее проще.

Во второй половине дня примечал где есть морошка, а после отработки пожара собирали
с Володей ягоды для дома. Это совмещение рабочего цикла со сбором ягод разнообразило
наши лесные дни. По итогу валдайских дней у нас вновь была неплохая статистика с точки зре-
ния работы и набрана морошка, которую передали в Сегеже моему бате. Он забрал мою и Воло-
дину ягоду и увёз в Петрозаводск. Встреча состоялась на перекрёстке трассы М-18 у Сегежи.
Мы пообщались с минут 15, а после батя уехал на юг в Петрик, а мы на север в г. Беломорск.
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Морошка.

Отдельно отмечу, что в один из вечерних закатов, когда возвращались в посёлок, оста-
новились на берегу лесной ламбы. Здесь удалось выловить несколько окуней, которых сварил
потом в лесничестве, эх и вкусна была уха!

Кстати потом рыбы мы долго не видели, почти до конца экспедиции. Озеро я приме-
тил в навигаторе, когда отрабатывали план ЛПТ в прилегающих к пожару кварталах. Почему-
то подумалось, раз ламбина стоит в стороне от грунтовки, то может не настолько посещаема
местными жителями… От дороги нужно пройти по болотине, глаза по привычке стали всмат-
риваться морошку, но тут всё было пусто, лишь вдоль ламбины на кочках росло несколько
горстей ягод, которые потом с аппетитом съел. Володя пошёл справа в обход ламбы я слева.
Признаюсь, честно ничего не загадывал, и на тему шуток, что мужчина имеет право налево
здесь неуместна, хотя… Просто Володя вышел на ламбу раньше меня, пока я собирал коробку
с блёснами и готовил спиннинг, он уже стартанул на рыбалку. Кстати обход с левой стороны
оказался более уловистым в плане рыбёшки, и главное с точки зрения открывающихся пейза-
жей.

Ламбина стоит среди болотин, с одной стороны примыкает кусок здорового соснового
леса, Володя с той стороны, я иду по открытой болотистой стороне, а солнышко в закатных
лучах освещает всё, что видно моему глазу. А  главное, то что сейчас под вечер немножко
прохладно, а лучи солнышка согревают, у Володи уже тень. Рыбачил на вертушки, брались
небольшие окуньки, несколько было средних «городских» размеров, а один отличался своим
большим размером настолько, что волей-неволей напомнил ламбину в Муезерском районе.
Конечно задача была проста и незатейлива – отдохнуть душой и телом, отойти от прессинга
лесных пожаров, посмотреть на солнышко и ощутить поклёвку рыбы. Поэтому, несмотря на то,
что большого улова в итоге так и не было, щуку не выловили, но окуней на уху наловил, а это
главное!

Запах болотистого мха, вид спокойной озёрной глади, свежий ветерок и уже ставший
обычным звон комаров. Спустя час я уже прошёл свою половину ламбы, Володя обошёл всё
озеро по кругу, встретились, переговорили. Конечно же похвастался большим окунем и осталь-
ными до кучи. А Володя с горечью сказал, что мол уже старый, рыба почему-то в этом году
к нему не идёт…, видимо пора завязывать с командировками и такой работой. Ну-ну. Это уже
я слышал неоднократно, потом он вылавливал щук и жизнь вновь казалось хорошей и жизне-
радостной!

В Беломорске жили в гостинице «Гандвиг», отработали ППН в Сумпасаде, где в очеред-
ной раз меня поливал дождь. Наблюдается повторение сезонов, опять идёт дождь! На ППНе
была морошка, пофотографировал для памяти.
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20.07.2015г. ППН 181. Д. Р. РАН

 
День своего рождения отмечал на  ППН 181, что расположен на  Шуерецких болтах.

Володя к тому времени уже стал уставать, поэтому я ушёл в одиночный маршрут. Было про-
хладно, поел и попил накануне достаточно, взял с собой запас на всякий случай. По традиции
отдал Емельянову долг в деньгах. Это своего рода мой обычай, перед серьёзным заходом идти
без долгов и недоделанных дел. Мало ли куда тропа заведёт и что случится…

Прохладно, потом было немного солнца, даже пару раз пытался начинаться дождик, но я
прокричал на болоте синему небу, мол в низу иду, да по делу, дайте работу сделать! И видимо
наверху прислушались, дождь ушёл стороной. Пересекал следы лосей. Отдельные отпечатки
впечатляли размерами. Потом встречал медвежье присутствие, на секунду замирал, а после
посвистев и пошумев шёл дальше. Зверь сейчас сытый, ему не до тебя. Правда периодический
холодок по загривку пробегал, пару раз в сосновых молодняках, что растут на островках среди
болот, казалось присутствие чего-то большого и опасного. Проверять не ходил, врать не буду,
хватило впечатлений без личной встречи с потапычем.

ППН порадовал своим здоровьем, обед сварил на костерке. Бивак всё тот же. Костровище
неизменно разводится в одном и том же месте. Кстати костровище 2010 года у вывороченной
сосны, где в ямке от корней разводили тогда костер, практически не видно. И только палочка
с рогулькой напоминает тот засушливый год. Сейчас спустя 5 сезонов видно, что присутствие
человека в лесу не вечно. Что касается прошлогоднего костровища, то сквозь угли уже тоже
начали прорастать травки муравки.
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